
COORDENAÇÃO
Faz dias que o vereador Pe-

dro Kawai (ainda no PSDB) dei-
xou a coordenação regional da le-
genda. Ele cuidava dos contatos
com os diretórios de cidades da
Região Metropolitana (pouco mais
pouco menos). Isso quer dizer que
o edil deixará ao ninho tucano?
Sim, mas não comenta para qual
partido vai se filiar no tempo exa-
to que a legislação permitir.

MEDALHA
Nas comemorações e ho-

menagens do dia 20 de novem-
bro, domingo, no Engenho
Central (Teatro Erotides de
Campos), o ex-vereador José
Marcos Abdala (ainda no MDB)
esteve entre os mais cumprimen-
tados. É que ele foi autor da
Medalha Zumbi dos Palmares
entregues a vários homenagea-
dos entre os afrodescendentes.

EMDHAP - I
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Emdhap (Empresa
Municipal de Desenvolvimento
Habitacional de Piracicaba), in-
forma que não possui nenhuma
relação ou parceria com empre-
sas para venda de imóveis. A Pre-
feitura também informa que a
empresa SPL Engenharia LTDA
utilizou o nome e brasão do Exe-
cutivo para este fim em post de
mídia social para venda de uni-
dades de empreendimento parti-
cular como se fossem de progra-
ma de habitação do município.

EMDHAP - II
A empresa foi notificada ex-

trajudicialmente pela Prefeitura e
emitiu retratação quanto à men-
sagem falsa publicada nas redes
sociais e veículos de imprensa.
Dúvidas sobre habitação popular
podem ser sanadas e informações
buscadas na Empresa Municipal
de Desenvolvimento Habitacio-
nal (Emdhap) pelo telefone 3412-
2222 ou na avenida Cristóvão Co-
lombo, 1.900, bairro Algodoal.

URNAS - I
Neste domingo (20), O TRE-

SP deu continuidade ao trabalho
de retirada de urnas eletrônicas
obsoletas (modelo 2009), armaze-
nadas em suas instalações na rua
Libero Badaró, no centro da capi-
tal de São Paulo. O trabalho tem
ocorrido aos domingos, mediante
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autorização da Companhia de En-
genharia de Tráfego (CET), consi-
derando que na região do prédio
há restrição de circulação de ca-
minhões durante os dias úteis.

URNAS - II
O tribunal paulista deve en-

caminhar ao TSE para baixa pa-
trimonial e descarte 24.445 mil
urnas, modelo 2009. O descarte
dessas urnas, que não foram
utilizadas nestas eleições, so-
mente foi possível em razão do
recebimento pelo TRE de 44.880
urnas novas, modelo 2020. O
trabalho foi planejado para os
dias 13, 20 e 27 de novembro.

MERENDA - I
A vereadora Sílvia Morales

(PV), do Mandato Coletivo "A Ci-
dade É Sua", leu um ofício do Con-
selho de Alimentação Escolar
(CAE) de Piracicaba que relata su-
postas irregularidades na meren-
da servida em escolas na cidade.
De acordo com o documento, há
falta de utensílios de cozinha, uni-
formes e equipamentos de prote-
ção individual (EPIs), produtos de
limpeza e gás para os fogões. Ain-
da segundo o ofício, as equipes de
cozinheiras e nutricionistas não
receberam treinamento adequado.

MERENDA - II
"A irresponsabilidade da em-

presa tem prejudicado a aprendi-
zagem de mais de 30 mil alunos
da rede pública estadual, uma vez
que, recorrentemente, eles estão
sendo liberados 4 horas mais cedo,
pois a única merenda servida é a
seca. Situação essa, também, que
acarreta dificuldades para os pais
que trabalham e necessitam que
os seus filhos cumpram o horário
integral. O Estado tem cumprido
corretamente com pagamento
mensal, mas a empresa tem de-
morado para responder", traz o
ofício lido pela parlamentar.

SEM SAÍDA - I
Diante da falta de médicos em

UPAs (unidades de pronto-aten-
dimento), que gerou desfalque no
funcionamento dos postos da Vila
Sônia e da Vila Cristina, o verea-
dor Laercio Trevisan Jr. (PL) ex-
pôs o cenário de poucas alternati-
vas para reverter o atual quadro.
"Não tem outra saída; aquele que
vier falar o contrário está men-
tindo à população", afirmou.

SEM SAÍDA - II
A argumentação do parla-

mentar é em torno de que a so-
lução para o impasse está na
elevação do subsídio do prefei-
to, que constitui o teto salarial
pago ao funcionalismo munici-
pal em Piracicaba. No entanto,
o aumento do subsídio, hoje em
R$ 15.500, se feito na atual le-
gislatura, só valerá a partir da
próxima, com início em 2025.

Cinco organizações estão na
disputa por gestão na Saúde
Informações foram publicadas na sexta-feira, 18, no Diário Oficial do Município

A Secretaria de Saúde já tem
cinco OSS (Organização Social
de Saúde) qualificadas para
participar do Chamamento Pú-
blico 1/2022 que vai selecionar
instituição sem fins lucrativos
para contrato de gestão total,
em regime 24 horas/dia, nas
Unidades de Pronto Atendimen-
to (UPA) Vila Cristina e Vila
Sônia. As informações sobre qua-
lificação das cinco OSSs foram pu-
blicadas no Diário Oficial do Mu-
nicípio, sexta-feira, 18, as infor-
mações complementares sobre o
chamamento pode ser consulta-
da no site da Prefeitura (www.
piracicaba.sp.gov.br), na aba "Li-
citações", sub-aba "editais/atas".

Segundo o secretário de Saú-
de, Filemon Silvano, a decisão de
contratar uma OSS se dá pela di-
ficuldade na contratação de pro-

fissionais da saúde, principalmen-
te médicos e especialistas, e devi-
do a escassez desses profissionais
que tem comprometido a manu-
tenção do atendimento ideal de
urgência e emergência na cidade.
"O déficit de médicos não é novo,
vem de gestões anteriores, não
sendo uma realidade exclusiva-
mente local, mas sim nacional.
Porém, desde que assumimos a
gestão, perdemos 121 profissio-
nais médicos e conseguimos re-
por somente 81. Atualmente, te-
mos 260 médicos e o ideal é ter,
pelo menos, 500. Realizamos con-
cursos, mas devido à questão sa-
larial os profissionais não perma-
necem no município. Esta ques-
tão salarial está sendo discutida
com a Câmara Municipal, mas
não será resolvida em breve. Por
isso, avaliamos que é importante

trazermos OSS para gerir algumas
unidades do SUS", explicou.

Silvano reforçou que, com
uma OSS, o problema da falta de
médicos tende a ser resolvido.
"Eles (Organizações Sociais) têm,
por força contratual, não deixar
faltar médicos. Desta forma, va-
mos conseguir manter um atendi-
mento de qualidade, não só nes-
tas duas unidades, mas nas de-
mais também. Os profissionais da
saúde alocados nestas duas uni-
dades vão compor o quadro das
UPAs Piracicamirim e Vila Rezen-
de, assim, teremos todas as uni-
dades com corpo clínico completo.
Além disso, a contratação da OSS
não afetará os servidores con-
cursados. Todos os atuais servi-
dores seguirão na rede pública,
porém, alocados nas outras uni-
dades", completa o secretário.

LICITAÇÃO - O Chama-
mento Público é um procedi-
mento que vai avaliar questões
técnicas e melhor preço ofere-
cido pelas OSSs que participa-
rão do certame. A abertura em
sessão pública está prevista
para acontecer de forma pre-
sencial no dia 07 de dezembro
de 2022, às 10h, no anfiteatro
do Centro Cívico Florivaldo Co-
elho Prates, à rua Antônio Cor-
rêa Barbosa, 2.233, Térreo 01.

O edital completo e todos os
anexos técnicos estão disponibili-
zados para download no site http:/
/www.piracicaba.sp.gov.br, na aba
"Licitações", sub-aba "editais/
atas". Mais informações e esclare-
cimentos poderão ser obtidos na
Secretaria Municipal de Saúde,
pelo telefone (19) 3403-1210 ou e-
mail: sems@piracicaba.sp.gov.br.

BALANÇO DE ECOPONTOS
Entre os meses de janeiro a outubro deste ano, a Secretaria
de Defesa do Meio Ambiente (Sedema) já recolheu 16,04 to-
neladas de resíduos nos sete Ecopontos de Piracicaba. No

Maycon Barbon

mesmo período do ano passado, quando a pasta registrou
24.727,35 toneladas. De acordo com a pasta, só de entulho,
Piracicaba gera cerca de 700 a 1.000 toneladas por dia. A6

ENCONTRO
Os ex-vereadores Antonio
Messias Galdino e João Mar-
cos Abdala, domingo (20),
durante sessão solene em
homenagem aos afrodes-
cendentes. Galdino, que foi
presidente da Câmara e ve-
reador por dez anos, autogra-
fou seu livro Brasil Negro, ao

lado de Abdala, autor da cri-
ação da Medalha entregue
durante a solenidade. Abda-
la foi homenageado pela co-
munidade negra e mestre
Galdino, como sempre, cum-
primentado e elogiado pelo
seu trabalho sempre espe-
cial em favor do coletivo.

Divulgação
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Divulgação

EM FESTA
O ex-prefeito Barjas Negri
(PSDB) e sua esposa Sandra
estiveram numa festa da Pa-
róquia Santa Clara, sábado
(19), em jantar beneficente,
acompanhados pelo "ministro"
Miromar Rosa e sua esposa
Fátima, além do "fiel escudeiro"
João Paulo Pimenta (PSDB), à
esquerda, que sabe, a seu
modo, colher dados do vai e
vem da politica local para
alimentar as novidades para
2024. Coisas que ajudam
na estratégia de cada um.
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Consciência Negra: memória e libertação
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Adelino Francisco
de Oliveira

O mês de novem-
 bro, evocando
à memória e

reverência ao grande
líder Zumbi dos Pal-
mares, convoca a so-
ciedade para o debate
em torno da consciên-
cia negra. Em um movimento di-
nâmico e sustentado a partir da
produção do pensamento deco-
lonial, emerge e desponta a cons-
ciência negra, que se revela ca-
paz de recompor origens, na pers-
pectiva de reencontro com a fon-
te primordial da própria cultu-
ra. Há uma história profunda,
gérmen da cultura brasileira,
ainda muito desconhecida. No-
vembro torna-se então um tem-
po privilegiado para se revisi-
tar memórias históricas sobre
a Mãe África, sobre as raízes
da identidade mais genuína e
complexa do povo brasileiro.

Apagamentos e invisibilida-
des! O racismo utiliza-se de di-
versos mecanismos para se per-
petuar como critério de compor-
tamento, a definir e determinar
as relações sociais. Negar e apa-
gar a história é uma das táticas

mais eficazes para se
prolongar no tempo
contemporâneo a igno-
minia que é o racismo.
É como se a África não
fosse um continente
magnífico, intrigante.
Como se a população
negra não se constitu-
ísse como sujeito central
na formação da cultu-

ra e da identidade brasileiras.
Como se não houvessem tantos
personagens negros fortes, cheios
de brilho, coragem e valor a serem
celebrados. Como se não existisse
uma imensa dívida social a ser res-
gatada. Apagar a sua história e
tornar a população negra invisível
faz parte das estratégias sujas e
perversas do racismo, que se
mantém a partir da produção de
um pensamento colonizado.

Naturalização! As práticas ra-
cistas deixam de ser percebidas so-
cialmente como tais, na medida em
que passam a ser naturalizadas em
comportamentos cotidianos. Mas o
racismo, velado ou explícito, está
aí, presente e definindo as relações
e a própria estrutura social. É pre-
ciso considerar, compreender e en-
frentar o racismo em suas múlti-
plas formas de manifestação. Esse
racismo que se perpetua nas estru-

turas sociais; o mesmo racismo
que se reproduz na lógica de ex-
clusão e banimento da população
negra dos lugares institucionais de
poder e decisão e ainda o racismo
que se manifesta nas violências pre-
conceituosas cotidianas, que per-
meiam as relações interpessoais.

Antirracismo! Para suplantar
o racismo, não basta, simplesmen-
te, não ser racista, é fundamental
assumir uma postura antirracis-
ta. Primeiro é necessário criar con-
dições para se identificar as mani-
festações de racismo no interior
da sociedade, superando a lógica
que busca naturalizar tais expres-
sões. O desenvolvimento do pen-
samento crítico e ético é o cami-
nho para que as práticas racistas
sejam identificadas e veemente-
mente repudiadas. A construção
de mecanismos de denúncia, er-
guendo a voz contra o racismo, é
outra atitude fundamental. Final-

mente é imprescindível a imple-
mentação de ações afirmativas,
que sejam capazes de combater e
anular as mazelas socias produ-
zidas e perpetradas pelo racis-
mo contra a população negra.

Letramento racial! A cons-
ciência negra projeta e represen-
ta o processo de tomada de cons-
ciência de pertencimento a uma
ancestralidade, compreenden-
do-se portador, no corpo e no
espírito, de uma história coleti-
va, repleta de situações de opres-
são e sofrimentos, mas também
plena em dignidade. A cor preta
da pele, conjuntamente com to-
das as características fenome-
nológicas, não deixa de ser a
síntese e a expressão da beleza e
riqueza de uma etnicidade que
se encontra e se reconhece nas
tradições arquetípicas e ances-
trais de Mãe África. Viva a cons-
ciência negra e a pele preta!

———
Adelino Francisco de
Oliveira,  professor
no Instituto Federal
de São Paulo, campus
Piracicaba,  Doutor
em Filosofia e Mestre
em Ciências da Reli-
gião (e-mail: adelino.
oliveira@ifsp.edu.br)

A Seleção é
mesmo brasileira?

"In Extremis""In Extremis""In Extremis""In Extremis""In Extremis"

rebelião acontecera
porque Flávio Costa,
o técnico, escalara
Friaça no lugar de
Cláudio, na ponta di-
reita. E Chico, em vez
de Rodrigues, na es-
querda. Os brasileiros
conhecíamos todos os
jogadores. Eles fazi-
am parte do cotidia-
no nacional. Eram

"gente nossa", guerreiros que
saíam do Brasil para as gran-
des batalhas no exterior.

Em Piracicaba, que orgulho
dos dois caipiracicabanos - De
Sordi e Mazzola - Campeões do
Mundo! Que loucura coletiva fei-
ta de orgulho e vaidade!  Em
1970, no México, nem preciso
lembrar. Mas, em 1982, que tris-
teza! Era a mais completa das
seleções, depois de Pelé. Eu esta-
va no Mississipi, visitando paren-
tes. E não sabia onde ver o jogo
pela televisão até encontrar um
boteco numa tarde de domingo.
Entrei, angustiado. Havia ape-
nas pessoas pretas. Olhavam-me
com raiva. A intuição levou-me
a ir embora. E o Brasil - para
espanto do mundo - perdeu.

E agora... Quem são os joga-
dores convocados? Brasileiros ou
apenas nascidos aqui? Parece-me
uma legião estrangeira. O povo
não participou de nada. E eu não
consigo ter alguma identidade
com a Seleção. Quem são eles?
Sei serem outros os tempos,
como dizem. Mas eu não sou
desse tempo idiota. Apenas es-
tou nele. Só não sei o nome de
quase nenhum jogador. Pare-
cem apenas convidados, não
guerreiros. E isso é triste!

Mas já sei o que irá aconte-
cer. Em 1970, juramos torcer
contra o Brasil para enfrentar o
ditador Médici. Besteira. Torce-
mos como malucos. Hoje, recla-
mo por reclamar. Pois já estou
nervoso à espera do primeiro jogo
da Seleção. Pra frente, Brasil! E
que o resto do mundo se dane.

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Ah! tristeza que
dói no peito.
 Cadê a paixão?

E aquele fervor que
parecia quase religio-
so, cadê? Onde fica-
ram a expectativa, a
tensão, o nervosismo,
a esperança? É mesmo
verdade - ou outra
trapaça - que a Seleção, lá no de-
serto de Catar, seja brasileira?
Por que não mais consigo entu-
siasmar-me, fazer minhas man-
dingas em cada jogo, sentir o co-
ração bater com mais força?

Sim, sou apaixonado por
futebol. E, até mesmo fanático
quando se trata do Corinthi-
ans; assim como, também, pelo
XV, até que uma diretoria per-
mitiu fosse a camisa alvinegra
trocada pela tricolor do São
Paulo. Mais do que traição, foi
prostituição. Doeu tanto que
nem quero me lembrar.

E a Seleção Brasileira, quan-
ta agonia, mas tanta alegria!
Recordo-me com detalhes da tra-
gédia de 1950, quando perdemos
em pleno Maracanã. Eu, junto
com meu pai, ouvíamos o jogo
final através de um grande rá-
dio de válvula. Mas o Uruguai
venceu. E meu pai deu um mur-
ro tão violento na mesa da cozi-
nha que, por muitos anos depois,
a família contava que ele preci-
sou consertá-la. Em1954, na Su-
íça, ainda não deu certo. A re-
cordação é radialistas precisa-
rem trocar o nome de Pinga, o
craque do time. Pois, para os
suíços, a palavra Pinga era um
palavrão. E perdemos também.

Ser campeão do mundo de
futebol tornou-se obsessão naci-
onal. Mas, em 1958, dois meni-
nos mudaram nossa história:
Garrincha e Pelé. Eu estudava
num cursinho em São Paulo e,
num jogo classificatório, contra
o País de Gales, os professores
suspenderam as aulas. Foi de-
sesperador. Então, o menino
Pelé, ah! glorioso, quase divino
Pelé, resolveu. Fomos campeões
contra a Suécia, na Suécia. Foi
uma festa inenarrável em todo
o país. Comemorei na Avenida
São João, com Ester, minha
namoradinha paulistana.

Apaixonado, sim. Fanático
também pela Seleção. Recordo-
me até das grandes discussões
que se faziam a cada convoca-
ção dos jogadores. O povo in-
fernizava a vida dos técnicos
para convocar atletas de seu time
do coração.  Em 1950, a grande
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Os inocentes sempre pagam
José Renato Nalini

OPadre Murilo
Moutinho, jesu-
íta que se empe-

nhou para a canoniza-
ção de José de Anchie-
ta, era chamado a cele-
brar casamentos de
amigos de minha mo-
cidade. Quando algu-
ma criança falava alto ou brin-
cava durante a cerimônia, ele
dizia: "Deixem as crianças à von-
tade. Elas fazem barulho e não
pecam! Os adultos pecam sem fa-
zer ruído"... Ele tinha razão.

Foram os adultos que mal-
trataram o Planeta, utilizaram-
se de seus recursos finitos como
se fossem inesgotáveis. O resul-
tado é uma Terra exaurida, can-
sada de tanto maus tratos. Até
2050, as crianças do mundo in-
teiro sofrerão as consequências
dessa ação/omissão criminosa.
Estarão expostas a elevadas
frequências de calor. É o que
indica o UNICEF, Fundo das
Nações Unidas para a Infância.

O relatório publicado em 26
de outubro divulga a gravidade da
situação dos menores de dezoito
anos em decorrência da crise cli-
mática. O nome do relatório é su-
gestivo: "O ano mais frio do resto
de nossas vidas". Porque o aqueci-
mento global só trará calor. Algo
que faz eco em relação à última ex-
tinção da humanidade, com o di-
lúvio. Agora, ela acabará com fogo.

Hoje, 559 milhões de crianças
no mundo já estão sofrendo on-
das de calor excessivo. Em 2020,
uma em cada quatro crianças en-
frentou essas ondas de tempera-
tura mais elevada do que a admis-
sível para o bicho-homem. Crian-
ça é o grupo mais vulnerável a esse
fenômeno. Os velhos, sabe-se, têm
a probabilidade de saírem desta
esfera terrena. Já a infância teria

algumas décadas à
frente. Não é só uma
questão de saúde físi-
ca. A saúde mental e
emocional fica tam-
bém comprometida.

As zonas tropicais
serão as mais afetadas.
O Unicef avalia que ha-
verá mais de oitenta e
três dias por ano com

temperaturas superiores a 35
graus. O Brasil está nessa área
vulnerável. As ondas de calor ma-
tam meio milhão de pessoas por
ano. Começa com a alergia, inso-
lação e estresse término, asma e
doenças respiratórias crônicas,
aumento de doenças cardiovascu-
lares, risco de doenças transmiti-
das por mosquitos, baixo peso ao
nascer, subnutrição e diarreia.

Isso aconteceu no Brasil em
2021, principalmente no Mato
Grosso, que registrou 41 graus
centígrados de temperatura. Será
que algum brasileiro se lembra
de que assinamos o Acordo de
Paris, comprometendo-nos a re-
duzir emissão de gases veneno-
sos para conter o aumento da
temperatura global? Quem se
lembrar, cobre do governo hon-
radez e observância do que foi
tratado. O que é tratado não é
caro, dizem os juristas antigos.

———
José Renato Nalini, reitor
da Uniregistral, docente
da Pós-graduação da Uni-
nove, presidente da Aca-
demia Paulista de Letras
(APL); foi presidente do
Tribunal de Justiça do
Estado de São Paulo
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Hub Piracicaba: um ano de ação
Pedro Chamochumbi

Motivados pelo
propósito de
 consol idar

uma política municipal
de inovação neste pri-
meiro ano de ação do
Hub Piracicaba, traça-
mos um caminho de
muito diálogo e colabo-
ração com as instituições e comu-
nidades que integram o ecossiste-
ma piracicabano de inovação, que
não para de crescer, gerar e atrair
novas empresas inovadoras.

Ainda em 2021 realizamos o
primeiro mapeamento público do
Ecossistema Piracicabano de Ino-
vação. O estudo revelou a densi-
dade de nosso movimento, refor-
çando a complementariedade dos
seus atores e a necessidade do Po-
der Público atuar de forma mais
dinâmica neste contexto. Assim
nasceu a proposta de criar o Hub
Piracicaba, Plataforma Pública
Municipal de suporte à inova-
ção aberta e empreendedorismo
de base científico-tecnológica.

Para suportar a transforma-
ção digital dos setores produti-
vos e projetar novas safras de
Startups, consolidamos parcerias
para ampliar a oferta de espaços
e programas de aceleração, cur-

sos de qualificação na
área de tecnologia, ofe-
recendo acessibilidade
e oportunidades para
os cidadãos piracicaba-
nos de vivenciarem o
universo da inovação.

Contribuímos ain-
da para a adequação do
Sispait (Sistema Piraci-
cabano de Ambientes

de Inovação e Tecnologia), no qual
por meio do decreto 18.916/2021
novos ambientes foram inseridos
na lei, como Hubs de inovação,
FabLabs, Makerspaces, Coworkin-
gs, Aceleradora de negócios, Dis-
tritos de inovação e SandBox.

Já em 2022 o Hub foi reco-
nhecido pelo Sebrae-SP e pelo
CLP (Centro de Liderança Públi-
ca) como modelo de plataforma
pública de apoio à inovação pas-
sou a se expandir pela Região
Metropolitana de Piracicaba
(RMP), como em Cordeirópolis
onde já funciona o Hub Cordeiro.

Trabalhamos para expandir
os limites, a infraestrutura e a ofer-
ta de serviços do Parque Tecnoló-
gico de Piracicaba. Movimento que
resultou na aprovação da Lei Com-
plementar nº 437, de 4 de outubro
de 2022, gerando a integração da
Fumep com seu amplo parque de
engenharia ao sistema local de ino-
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vação. Estratégia que suportou a
criação do Nagi (Núcleo de Apoio
à Gestão da Inovação) instalado
na biblioteca da instituição.

Os Programas e serviços do
Hub já integraram 20 empresas
em estágio inicial, que em sua mai-
oria nascem em universidades e
centros de pesquisa e estão desen-
volvendo inovações com potencial
impacto na sociedade. Ao todo, os
espaços físicos do Hub Piracicaba
instalados no Núcleo do Parque
Tecnológico de Piracicaba e na Bi-
blioteca da Fumep já oferecem mais
de 250 posições de trabalho, com
suporte de sala de reunião com wi-
fi para atender gratuitamente aos
empreendedores integrados.

Os resultados do Hub Pira-
cicaba e as parcerias consolida-
das reforçam que possuímos
uma governança mais integrada
entre academia, governo, setor
produtivo e sociedade civil orga-

nizada. Um sistema completo
capaz de promover a conversão
eficaz e ágil da ciência, em tec-
nologia e inovação, oferecendo a
empreendedores de todos os es-
tágios, corporações e investido-
res, excelentes oportunidades de
aceleração e desenvolvimento de
novos negócios no Município.

Mas sabemos que para man-
ter-se inovadora, Piracicaba pre-
cisa seguir avançando no desen-
volvimento de sua política e cul-
tura de inovação, levando os fun-
damentos básicos deste conceito
para além dos ambientes corpo-
rativos, contemplando as institui-
ções de ensino superior, as esco-
las técnicas e unidades de edu-
cação básica, para assumirmos
um novo modelo de desenvolvi-
mento alicerçado em educação,
inovação e sustentabilidade.

Acredito que com união e
colaboração legítima de todos
que querem de fato um ecossis-
tema forte podemos vencer os
desafios comuns e garantir o de-
senvolvimento pleno de nossa
gente, de nossas instituições e
dos negócios com coopetição.

———
Pedro Chamochumbi, as-
sessor especial de Proje-
tos na Semdettur e ges-
tor do Hub Piracicaba

A eleição e os poderes no olho do furacão
Dirceu Cardoso Gonçalves

Vivemos mais um momento
crítico da nacionalidade.
Uma parcela da população

não concorda com os resultados da
eleição presidencial - onde Lula ven-
ceu Bolsonaro por 1,8% dos votos -
e protesta em busca de esclareci-
mento a duvidas lançadas sobre o
processo eleitoral e reparação do que
estiver errado. Nem as graves me-
didas determinadas pelo ministro
Alexandre de Moraes têm sido su-
ficientes para desmobilizar os pro-
testos; os caminhoneiros, que man-
tém vigília em mais de 60 pontos
do território nacional, pelo que se
informa, preparam uma nova gre-
ve que, dependendo do número de
adesões e duração, poderá provo-
car o desabastecimento e pesadas
perdas à economia, além do des-
conforto e riscos à população.

A discordância levou as insti-
tuições ao olho do furacão. Mais
do que a atuação do Supremo Tri-
bunal Federal e do Tribunal Supe-

rior Eleitoral, este momento exige
o empenho dos chamados Pode-
res da República "independentes e
harmônicos entre si", como reza o
artigo 2º da Constituição, para
acionarem os "pesos e contrape-
sos" e modular o problema. O Le-
gislativo (Senado e Câmara dos
Deputados) têm de agir com toda
pressa em busca de soluções e, in-
clusive, contestar e apurar respon-
sabilidades ou referendar e legiti-
mar as ações do Judiciário. Nisso
se inclui os parlamentares não se
furtarem à apreciação das cente-
nas de pedidos de impeachment
de ministros das cortes superiores
e do presidente da República, to-
dos engavetados. O Executivo, nes-
se caso não tem o que fazer, pois
seu titular e parte interessada; mas
deve se manter atento para que suas
atribuições não sejam usurpadas.
Finalmente, o Judiciário deve se
ater à condição de guardião da
Constituição e, quando provoca-
do, dirimir dúvidas, sem qual-
quer novação legal ou normativa.
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A crise que leva às manifes-
tações - hoje na porta dos quar-
téis como pedido de socorro - de-
corre de um problema estrutural.
Quando surgiram os questiona-
mentos sobre a segurança das
urnas eletrônicas, segundo os
manifestantes, os ministros que
dirigiam o TSE  atuaram politica-
mente para evitar a criação de sal-
vaguardas auditáveis, especial-
mente o voto impresso. E - para o
bem ou para o mal - são eles pró-
prios os encarregados de apurar
e julgar as questões relacionadas
ao pleito. E ganham visibilidade
maior no processo em razão da co-
nhecida omissão do Legislativo,
onde muitos dos deputados e se-
nadores são processados no STF e,
segundo a crença geral, estariam
acovardados e, por isso, abrem mão
de importante4s prerrogativas.

Some-se a todo o problema já
existente, entre eles o relatório da
auditoria das urnas pelos técni-
cos das Forças Armadas, que
aconselham algumas providênci-
as de segurança, o pedido de anu-
lação do resultado da eleição apre-
sentado pelo partido do presiden-
te Jair Bolsonaro. Todos os ques-

tionamentos exigem resposta e es-
clarecimentos plausíveis. Não fos-
sem os encarregados de adminis-
trar as urnas e o processo de apu-
ração, os ministros não estariam
hoje vivendo o trauma de ter de
julgar e - como gestores - defen-
der o processo. Apenas o julgari-
am, como fazem em todos os pro-
cessos onde atuam. A corte não
precisaria ter sacrificado o minis-
tro Alexandre de Moraes, trans-
formando-o em no ponta-de-lan-
ça administrador da contenda.

O País está em pré convulsão
e exige a urgente ação e o equilí-
brio dos poderes constituídos. Não
se pode esperar o caos para depois
adotar providências que, então,
terão de ser mais enérgicas e pode-
rão até custar o preço da perda da
democracia que construímos a du-
ras penas ao longo das últimas qua-
tro décadas. Deputados e senado-
res (todos eleitos pelo povo) têm o
dever de atuar para dirimir as dú-
vidas e pendências. Os que se senti-
rem constrangidos, impedidos ou
desconfortáveis por responderem a
processos no STF têm uma única
opção digna: licenciarem-se e dei-
xar o posto para seus suplentes
decidirem. Se omitirem, jamais...

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigen-
te da ASPOMIL (Asso-
ciação de Assist. Social
dos Policiais Militares
de São Paulo). E-mail:
aspomilpm@terra.com.br.
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IMPOSSÍVEL
ADIVINHAR
Luís Inácio Lula da Silva:

operário nos anos 90, para mui-
tos, era impossível ser Presiden-
te da República. Perdeu as duas
primeiras (1994/98), mas se ele-
geu em 2003 e novamente em
2011. Se escapou do Mensalão,
da Lava Jato não se salvou. De-
nunciado, julgado e condenado,
foi preso. Liquidado? Nada dis-
so. O famoso jeitinho brasileiro o
salvou. Novamente candidato,
seria impossível a reeleição de um
presidiário não absolvido. Erra-
do outra vez. Vitorioso de novo,

já roda o mundo, e dizem, que
sonha com um Nobel. Agora,
enquanto um lado diz que ele não
assume, outro garante que não
termina o mandato. Petistas, se
precisar, apostam.  Alckmin se-
gue discreto. A propósito, quem
vai passar a faixa Presidencial a
Lula? Bolsonaro, impossível, e
Mourão já avisou: nem pensar!

PONTO FINAL
A Budweiser foi avisada na

véspera que não poderia vender
cerveja publicamente na Copa do
Mundo. Nem um contrato mili-
onário convenceu os árabes.

SUSTENTABILIDADE
O diretor de Informações

Agropecuárias e Políticas Agrí-
colas da Companhia Nacional de
Abastecimento (Conab), Sergio
De Zen, foi um dos palestrantes
do seminário "O Futuro da
Sustentabilidade no Agro Brasi-
leiro", realizado dia (17). Esta é a
1° edição do evento, que foi pro-
movido pela Embrapa e realizado
simultaneamente em modalida-
de presencial e online e teve como
objetivo debater o futuro das
questões da sustentabilidade.

GRÃOS
A produção de grãos no Bra-

sil deverá aumentar 36,8% nos
próximos dez anos, chegando a
um total de 370,5 milhões de to-
neladas na safra 2031/2032.
Esse acréscimo corresponde a
uma taxa de crescimento de 2,7%
ao ano. Algodão, milho de segun-
da safra e soja devem continuar
puxando o crescimento da pro-
dução de grãos. Os números são
do estudo Projeções do Agrone-
gócio, Brasil 2021/22 a 2031/32.

ÁGUA
O secretário de Inovação,

Desenvolvimento Sustentável e
Irrigação do Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimen-
to (Mapa), Cleber Soares, desta-
cou, durante a COP27, no Egito,
que o Brasil está trabalhando
para intensificar o uso de tecno-
logias sustentáveis e boas práti-
cas de manejo do solo e da água,
para contribuir com os objeti-
vos de conservação e melhorar
a renda dos produtores rurais.

PAZ
O professor da Universida-

de de Ohio (EUA) Rattan Lal,
referência mundial em ciência do
solo e prêmio Nobel da Paz em
2007, destacou também, duran-
te a COP27, no Egito, o papel do
Brasil na produção sustentável
de alimentos e na promoção da
paz mundial. Ele participou do
painel Segurança Alimentar e
Paz, durante o Dia do Agro no
pavilhão do Brasil. Rattan Lal
disse que a produção de alimen-
tos seguros para todos é o fator
mais importante para promover
a paz e a estabilidade no mundo.

MÉXICO
Missão em conjunto da

Abramilho com a Aliança Inter-
nacional do Milho (Maizall) cum-
priu, agenda de compromissos
no México, com o objetivo de
destacar os benefícios da biotec-
nologia agrícola no tocante à re-
dução de custos e ganhos de pro-
dutividade para o agricultor,
bem como de segurança e quali-
dade do alimento para o consu-
midor. Novo presidente institu-

cional da Abramilho, Otávio
Fernandes Canesin, e seu ho-
mólogo da Maizall, Federico
Zerboni, compõem a delegação.

CAFÉ
O Sistema CNA/Senar pro-

moveu uma série de ações e pa-
lestras na Semana Internacional
do Café, em Belo Horizonte, Mi-
nas Gerais. A programação in-
cluiu rodada de negócios de ca-
fés diferenciados, comercializa-
ção de alimentos artesanais e
tradicionais e degustação de ca-
fés com queijos, chocolates e sa-
lames. Além disso, quem visitou
o espaço compartilhado com a
Federação da Agricultura e Pe-
cuária de Minas Gerais (Faemg)
assistiu palestras sobre geração
de energia, mercado de carbo-
no, trabalho sustentável, custos
de produção, entre outros temas.

AÇÃO DE GRAÇAS
Segundo a agência de notí-

cias Reuters, neste ano chefs e
donas de casa norte-americanos
vão ter dificuldade para prepa-
rar o tradicional peru do Dia de
Ação de Graças, comemorado na
próxima quinta-feira, 24 de no-
vembro. É que, devido aos sacri-
fícios em massa (tentativa de
controlar a disseminação da In-
fluenza Aviária), há escassez de
aves com peso normal para aquele
que é considerado, também, o dia
do peru. Aves "normais", são pe-
rus com peso entre 8,2 a 9,1 kg.

ETANOL
O uso do etanol ajudará a

Guatemala a reduzir emissões de
gases de efeito estufa (GEE) ao
mesmo tempo em que diversifi-
cará as fontes de energia do
país mais populoso da América
Central. A partir de 2024, a mis-
tura de 10% do biocombustível
será obrigatória em toda a ga-
solina do país, de acordo com o
ministro de Energia e Minas,
Alberto Pimentel, durante o
evento "Impacto da mobilida-
de sustentável na Guatemala".

DIREITO
Francisco Matturro, Secre-

tário de Agricultura e Abaste-
cimento, participou da Abertu-
ra do 3° Congresso de Direito
Aplicado ao Agronegócio. O
Congresso, organizado pela
Ordem dos Advogados do Bra-
sil (OAB), acontece na Casa da
Advocacia e Cidadania de Ri-
beirão Preto, teve como tema O
Agronegócio 2023 / 2033: Expec-
tativas. Antes da abertura, em
entrevista à imprensa local, Fran-
cisco Matturro elogiou o Con-
gresso ser em Ribeirão Preto, di-
zendo que a cidade é a capital
nacional do Agronegócio. (Com
informações de assessorias)

Email: mauricio.picazo.galhardo@hotmail.com
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Professora Bebel

Participo do V
Congresso da
Confederação

Sindical Internacio-
nal (CSI), em Mel-
bourne, estado de Vic-
toria, na Austrália,
como parte da delega-
ção brasileira da CUT. Junta-
mente comigo, participam os se-
guintes integrantes da APEOESP:
Fábio Santos de Moraes, vice-pre-
sidente, Douglas Martins Izzo,
presidente da CUT/SP, Arioval-
do de Camargo, secretário de Ad-
ministração e Finanças da CUT.

O Congresso, cujo tema é Um
Novo Contrato Social, teve início
no dia 18/11 e reúne 1.000 dele-
gados e delegadas representantes
de 300 centrais sindicais e sindi-

catos nacionais, em cu-
jas base estão mais de
200 milhões de traba-
lhadoras e trabalhado-
res de 130 países. O
Congresso termina no
dia 22/11. Na Austrália,
estamos 12 horas adi-
antados em relação ao
horário de Brasília.

Este Congresso destaca o
papel dos sindicatos na cons-
trução da paz, sem o qual não
pode haver justiça social e con-
centrou-se no debate de ques-
tões que sustentam o novo con-
trato social: empregos, defesa
do meio ambiente, direitos dos
trabalhadores, salários justos,
proteção social, igualdade e in-
clusão. Debateu também globa-
lização, a tecnologia e seus im-
pactos no trabalho e a organi-

Um novo contrato social

zação de um movimento sindi-
cal inclusivo em nível mundial.

A CSI, que teve como presi-
dente o nosso companheiro
João Felício, ex-presidente da
APEOESP e da CUT, falecido em
2020, deverá ter agora como
vice-presidente outro brasilei-
ro: o nosso companheiro Anto-
nio Lisboa, secretário de Rela-
ções Internacionais da CUT.

É importante registrar que
compareceu ao Congresso o
primeiro ministro da Austrá-

lia, Atnhony Albanese, do Par-
tido Trabalhista, oriundo do
movimento sindical. Entre os
pontos que abordou em seu
discurso estão defesa dos di-
reitos das mulheres que sofrem
violência, que devem receber
salário, como forma de eman-
cipá-las, aumento real de 15%
no salário mínimo do país, pro-
moção da saúde e seguridade
para os trabalhadores e a im-
plementação da Convenção 190
da Organização Internacional
do Trabalho no país, visando
combater a violência e o assé-
dio no mundo do trabalho.

———
Professora Bebel, depu-
tada estadual, presiden-
ta da Apeoesp e vice-pre-
sidente estadual do PT

Lula III e o se...
Gaudêncio Torquato

Não será fácil.
Com esta ênfa-
se, tento abrir

um raciocínio sobre o
governo Lula III. Não
se trata de ser pessimis-
ta, porquanto adiciono
ao final desta frase a
platitude: o Brasil é
maior do que a crise. Mas o paco-
te de desafios a ser enfrentado
pelo maior líder popular do país
mostra que só mesmo contando
com a certeza de que "Deus é bra-
sileiro", ele realizará as principais
metas de seus compromissos.

Para começar, o desafio de
acabar com a fome que atinge cer-
ca de 30 milhões de pessoas. Ou,
segundo sua recorrente promes-
sa, garantir que todos tenham di-
reito a três refeições por dia, o café
da manhã, o almoço e a janta. 100,
150, 200 bilhões fora do teto de
gastos? Haja Bolsa Família. Haja
recursos. Que serão necessários
para oferecer as mínimas condi-
ções de vida digna aos cidadãos.

E como cumprir essa meta
com a ideia de transformar uma
economia claudicante em um sis-
tema forte, capaz de puxar para
cima os índices de crescimento?
Dá para tapar os imensos bura-
cos que afundam as áreas da ha-
bitação, do saneamento básico, da
saúde, da educação, dos trans-
portes, da segurança pública?
Como suprir as grandes deman-
das da população, sem recorrer
aos orçamentos superdimensio-
nados, aos recursos extraordiná-
rios, à quebra da ordem fiscal?

A par da frente interna, a ad-
ministração Lula III elege a sus-
tentabilidade do meio ambiente
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como prioridade com a
qual o Brasil voltará a
ganhar credibilidade e
respeito das Nações.
Essa será a senha que
abrirá os recursos dos
fundos voltados para
preservação das rique-
zas naturais, a partir
do bioma amazônico.
Lula acaba de ganhar

aplausos internacionais na
COP27, no Egito, o que deman-
dará urgentes esforços para ta-
par a buraqueira aberta pelo go-
verno Bolsonaro no espaço devas-
tado da floresta amazônica.

Querem ver mais complica-
ções? Olhem para a equação parti-
dária, composta, na Câmara, por
representantes da direita, que pas-
sarão a ocupar 50% das vagas e,
no Senado, por 44% dos senado-
res. A formação oposicionista será
bem diferente dos tempos do Lula
I, em 2003, e do Lula II, em 2008.
Luiz Inácio, é oportuno lembrar,
ganhou muita experiência nos
anos de mando e comando, do PT
e do país. Saberá como tratar des-
contentes, indignados, fiéis aos
princípios franciscanos ("é dan-
do que se recebe"), mas o custo
será altíssimo para seu governo.
Parcela dos quadros será atraí-
da pelo gosto do poder, sob o im-
pério do pragmatismo, mas não
percamos a noção de que os tem-
pos serão abrasadores nos vãos e
desvãos das casas congressuais.

O debate será acalorado. Des-
ta feita, os fogueteiros terão aplau-
sos das galerias ou, se quiserem,
das ruas. O país está rachado ao
meio, levando-se em considera-
ção o fato de que muitos votos
foram dados a Lula não por sim-
patia ou adesão ao seu ideário,

mas por decisão do eleitor em
querer dar um fim à era bolsona-
rista. Da mesma forma, muitos
votos do capitão saíram de eleito-
res que não aceitam a volta de
Luiz Inácio ao poder central.

Portanto, teremos de convi-
ver, nos tempos que se abrem, com
aplausos e apupos, aglomerações
e palavras de ordem, movimentos
de rua. Por mais que os poderes
da República tentem se ater às suas
funções constitucionais, as tensões
aumentarão a temperatura social.

Lula promete um "governo
além do PT" e com os ouvidos
atentos ao clamor da sociedade
organizada. Procurará expressar
um discurso suprapartidário com
a convicção de que as pressões se-
rão a cada dia mais intensas. As
entidades intermediárias, desper-
tadas pela tuba de ressonância
de grupos e categorias profissi-
onais, subirão ao Planalto com
mais frequência, com a noção de
que o país caminha na direção
de sua democracia participativa.

Naveguemos, agora,  na
corrente do Se..

Se o novo presidente con-
seguir ultrapassar a barreira
dos 100 dias de governo, sem
tumultos e barulhos, adensa
o fio de esperança que im-
pregna metade do país.

Caso as margens comecem a

sentir os efeitos da política soci-
al, com a extensão do cobertor
de proteção, uma onda de otimis-
mo nascerá na base da pirâmi-
de, sinalizando o transporte de
parcela da população para os cô-
modos da classe C. Coisa para
ocorrer na metade do mandato.

Se o Brasil escalar ao pódio
da defesa do meio ambiente, as
pedras do dominó, após caírem,
voltarão a dar força aos jogado-
res, liderados por Luiz Inácio.

Teremos no meio do manda-
to do presidente eleito, em 2024,
um ciclo de forte disputa, a eleição
para prefeitos e vereadores, base
do edifício político. As cartas se-
rão realinhadas. Ali deverá ser
construída a pista para uma nova
decolagem do avião presidencial,
prevista para ocorrer em 2026. O
futuro a Deus pertence, diz a ma-
treirice política. Nada disso, o fu-
turo aos governantes pertence.

Dedico este penúltimo Se
aos pilotos que acabam de subir
aos ares. Saindo das tempesta-
des, uma, duas ou mais borras-
cas, até divisarem os horizontes
do amanhã, conseguirão dar
sobrevida a seus percursos polí-
ticos. A recíproca é verdadeira.

Seja qual for a vertente
vencedora, estaremos fechando
as portas de 1964, com a apo-
sentadoria de Bolsonaro e Lula.

O último Se vai para um Se-
nhor que sempre nos visita,
nem sempre acompanhado de
anjos: o Imponderável. Nesse
caso, S.D.S. (Só Deus Sabe).

———
Gaudêncio Torquato é
jornalista, escritor, pro-
fessor titular da USP e
consultor político. Twit-
ter: @gaudtorquato

Almir Pazzianotto
Pinto

Somos o País dos
 privilégios. Se-
gundo os histori-

adores, trata-se de he-
rança de Portugal. Não
o país como é hoje, mas
o anterior à Proclama-
ção da República e, so-
bretudo, ao dinâmico Portugal dos
nossos dias, procurado por brasi-
leiros à procura de trabalho.

A Carta Imperial de 25 de
março de 1824 não poderia fugir
às origens, apesar da qualidade
que espíritos isentos de precon-
ceitos lhe reconhecem. Para ser
fiel à tradição e ao caráter mo-
nárquico, concedeu ao Imperador
Constitucional, Chefe Supremo da
Nação e seu primeiro represen-
tante, a vitaliciedade no trono, in-
violabilidade sagrada e insubmis-
são a qualquer espécie de respon-
sabilidade. É necessário admitir
que D. Pedro I e D. Pedro II se
conduziram à altura das respon-
sabilidades inerentes ao trono.

Privilegiado especial, contu-
do, era o senador vitalício. As-
sim o previa o Art. 40: "O Sena-
do é composto de membros vita-
lícios, e será organizado por elei-
ção provincial." Cada Provincia
"daria tantos Senadores quantos
forem metade dos seus respecti-
vos deputados", eleitos listas trí-
plices, "sobre as quais o Impera-
dor escolherá o terço da totali-
dade da lista" (artigos 41 e 43).

A vitaliciedade dos senado-
res não era acatada de forma

A quem, afinal,A quem, afinal,A quem, afinal,A quem, afinal,A quem, afinal,
interessa o títulointeressa o títulointeressa o títulointeressa o títulointeressa o título
de senadorde senadorde senadorde senadorde senador
conselheiro semconselheiro semconselheiro semconselheiro semconselheiro sem
direito a votodireito a votodireito a votodireito a votodireito a voto
e à participaçãoe à participaçãoe à participaçãoe à participaçãoe à participação
na escolhana escolhana escolhana escolhana escolha
do presidentedo presidentedo presidentedo presidentedo presidente
da Casa?da Casa?da Casa?da Casa?da Casa?

unânime. João Cami-
llo de Oliveira Torres,
autor do clássico A De-
mocracia Coroada, ob-
servou que "os liberais
combatiam o sistema
adotado por uma ques-
tão de princípios: os
mandatos querem-se
efetivos e temporári-
os... Outras razões se

faziam presentes: a morosidade
na renovação dos quadros; a ex-
trema vetustez a que chegavam
certos senadores francamente
senis; o seu alheamento às coi-
sas das províncias; o orgulho, a
indiferença" (Ed. Vozes, Petró-
polis, RJ, 1964, pág. 105).

A propósito de vaga aberta
no Senado, com a morte do se-
nador João Antônio Miranda,
eleito pelo Mato Grosso, escreveu
Machado de Assis em O Velho
Senado: "É tão bom ter uma ca-
deira no senado! A gente faz seu
testamento, e ocupa o resto do
tempo em preocupações higiêni-
cas, a bem de dilatar a vida e go-
zar por mais tempo das honrari-
as inerentes ao posto de príncipe
do império" (Ed. Senado Fede-
ral, Brasília, DF,1989, pág. 76).

O Senado Federal é oneroso
e dispensável. Países desenvolvi-
dos, livres e democráticos ado-
tam o sistema unicameral, dis-
pondo apenas de Câmara dos
Deputados, onde se reúnem re-
presentantes eleitos pelo povo.
Seria mais honesto, prático, rá-
pido e eficiente. Não bastasse, na
onerosa casa dos lordes, habita-
da por 84 senadores investidos

O aberrante Senador vitalício

de mandato de 8 anos, cada se-
nador conduz à ilharga dois su-
plentes sem um único e solitário
voto. Muitos são totalmente des-
conhecidos. Imagino que supli-
cam pela intervenção divina, para
gozarem de pelo menos uma opor-
tunidade para se manifestarem.

O Estado de São Paulo, por
exemplo, tem no Senado, como um
dos três representantes, o empre-
sário Alexandre Luís Giordano,
que adota Giordano como nome
parlamentar, empossado na vaga
aberta com a morte do senador
Major Olímpio. Até tomar posse era
desconhecido fora dos limites de
sua cidade, Osasco. De um salto
assumiu o Senado, com todas as
mordomias e raras obrigações.
Existem exceções, mas quase sem-
pre a escolha se faz entre mem-
bros da família ou como financia-
dor da campanha do candidato.

A figura do suplente único
surgiu no art. 60, § 4º, da Cons-
tituição de 1946. A existência de
dois suplentes apareceu na
Emenda Constitucional nº 8/77
à Constituição de 1967 (Emenda
nº 1/1969), a mesma que insti-
tuiu a figura do "senador biôni-

co", eleito pelo sufrágio do Colégio
Eleitoral, constituído para a elei-
ção indireta do Governador do Es-
tado. Integrou o "pacote de abril",
do presidente Ernesto Geisel.

A ressureição do senador bi-
ônico não eleito, para ser conse-
lheiro presidencial, atenta contra
os princípios da moralidade e da
impessoalidade fixados como con-
dições necessárias ao investimen-
to em qualquer cargo de Adminis-
tração Pública. Assim o prescreve
o Art. 37 da Constituição, talvez
o mais violado entre 250 dispo-
sitivos da Lei Fundamental.

A iniciativa partiu ao senador
Eduardo Gomes, eleito pelo Parti-
do Liberal, representante do Esta-
do de Tocantins. Ex-Presidentes
vivos, desfrutando de boa saúde,
situação tranquila e de merecido
descanso, temos José Sarney, Fer-
nando Collor, Fernando Henrique
Cardoso, Dilma Roussef, Michel
Temer. Jair Bolsonaro consome os
últimos dias do mandato. Luís
Inácio Lula da Silva se apresta a
voltar à Presidência da República.

A quem, afinal, interessa o
título de senador conselheiro
sem direito a voto e à participa-
ção na escolha do presidente da
Casa? Afinal, se o presidente
Lula necessitar de conselhos, sa-
berá onde e como encontrá-los.

———
Almir Pazzianotto Pinto,
advogado, foi Ministro do
Trabalho e presidente do
Tribunal Superior do Tra-
balho (TST), criou e pre-
sidiu o Conselho Superi-
or da Justiça do Trabalho
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STF marca data do julgamento da Revisão da Vida Toda
João Badari

No próximo dia
23 de novem-
bro será finali-

zado o julgamento da
mais importante ação
previdenciária no Su-
premo Tribunal Fede-
ral (STF). A ação mais
aguardada no direito
previdenciário teve a data do
seu desfecho anunciada pelo ga-
binete da Ministra Rosa Weber
no último dia 18.  Com grande
diplomacia o Ministro André
Mendonça, atual relator e não
irá proferir voto no processo,
disponibilizou o tema para ser
pautado, em razão da necessi-
dade de um desfecho do tema.
Prontamente, o gabinete da
presidência marcou a data de
finalização do julgamento.

Este processo já possui de-
cisão de 11 Ministros, e não exis-
te qualquer novidade processu-
al, não havendo qualquer moti-
vação para a mudança de votos
dos 10 Ministros que já votaram
e continuam na Corte. E mais,
nenhum Ministro sinalizou
mudança de voto ou modula-
ção de efeitos em suas decisões.

O décimo primeiro voto foi do
relator do processo, Ministro apo-
sentado Marco Aurélio, que após
vasta fundamentação constituci-
onal declarou o direito dos apo-
sentados. Desde junho deste ano
ficou estabelecido pelos Ministros

que o voto dele será
validado caso haja um
novo julgamento.

O processo está
sendo aguardado há
anos por aposentados,
que hoje se encontram
na totalidade com ida-
des avançadas e mui-
tos doentes. O núme-
ro de aposentados que

aguardavam por justiça e vie-
ram a falecer é assustador, e di-
ariamente enterramos pessoas
que sonhavam com uma apo-
sentadoria justa. Como dizia o
célebre Ruy Barbosa: "Justiça
tardia não é justiça, senão injus-
tiça qualificada e manifesta", e
estes aposentados necessitam em
vida verem que a Corte os ampa-
rou de uma injustiça que se per-
dura desde 1999, e atingiu pela
decadência e outros infortúnios
o direito da maioria deles.

Estes aposentados necessi-
tavam urgentemente da respos-
ta, e aqui enxergamos o cami-
nho mais eficiente na retirada
do destaque pelo Ministro Nu-
nes Marques, como ocorreu re-
centemente na ADI 7063, pro-
cesso de relatoria do Ministro
Edson Fachin, onde o Ministro
Luiz Fux havia requerido o des-
taque e retirou o mesmo para
que fosse retomado seu julga-
mento no plenário virtual. E este
não é um caso isolado, pois ou-
tros Ministros já realizaram tal
procedimento. Porém, o pedido

O processo estáO processo estáO processo estáO processo estáO processo está
sendo aguardadosendo aguardadosendo aguardadosendo aguardadosendo aguardado
há anos porhá anos porhá anos porhá anos porhá anos por
aposentadosaposentadosaposentadosaposentadosaposentados

de destaque permanece ativo e
poderia ser retirado até o início
da sessão de julgamento.

É totalmente compreensível e
justificável que um Ministro faça
o pedido de destaque, e posteri-
ormente retire por entender que
o processo deve ter seu regular
prosseguimento no Plenário Vir-
tual do STF, como ocorreu com a
ação, observando que nenhum
fato novo traga a necessidade do
julgamento presencial. Esta revi-
são não é nenhuma matéria ex-
cepcional, é um assunto que a
Corte já havia se manifestado há
quase uma década, e trazendo
interpretação teleológica enten-
deu a vontade do legislador em
trazer regras provisórias, e a fi-
nalidade almejada sempre foi a
de abrandar a chegada de uma
nova legislação mais severa.

Tal decisão, quando ne-
nhum ato/fato novo venha jus-
tificar a manutenção do desta-
que ou haja perda do objeto do
pedido anteriormente realizado,
é um grande exemplo do princí-
pio da eficiência, tão almejado na
administração pública. E mais, é
respeito com o aposentado, que
por anos está sendo lesado pelo
INSS com uma regra de apo-
sentadoria mais prejudicial.

Friso aqui: se o julgamento
for recomeçado sem a retirada do
destaque, todos os Ministros já
declararam seus votos, e desde o
mês de março, quando o proces-
so foi paralisado nenhum fato
novo ocorreu para justificar a mu-
dança de entendimento de qual-
quer um dos Ministros. A mais
alta Corte do nosso país deve se-
guir coerente ao decidido, pois
qualquer mudança de interpreta-
ção afetaria substancialmente a
credibilidade do direito previden-
ciário, pois a tese tem como pilar
a segurança jurídica, estabelecen-
do que jamais uma regra de tran-
sição pode ser mais desfavorável
que a permanente. Isso é princi-
piológico nas relações previden-
ciárias quando uma reforma é
elaborada pelo constituinte.

Confiamos no Supremo Tri-
bunal Federal, para que mantenha
a sua decisão, onde por 6 votos a 5
reconheceu este direito, assim os
aposentados que foram prejudi-
cados poderão obter uma velhice
digna. E a sociedade terá a pre-
servação do princípio constituci-
onal da segurança jurídica e tam-
bém a segurança na manutenção
do que é decidido por cada Minis-
tro, pois nada mudou desde o jul-
gamento "finalizado" em março.

———
João Badari, advogado
especialista em Direito
Previdenciário e sócio
do escritório Aith, Bada-
ri e Luchin Advogados

Os ingratos
Douglas S. Nogueira

O que leva um jo-
 gador de fute-
bol nascido no

Brasil a se naturalizar
estrangeiro? Seria a
idéia na mente do mes-
mo, de que sendo um
jogador brasileiro ja-
mais teria uma oportu-
nidade na seleção canarinho? Ou
apenas a concretização do dese-
jo, de não fazer mais parte de
uma nação que jamais respeitou?

O fato de um jogador al-
mejar um espaço na seleção
brasileira e não conseguir,
nada justifica tamanha ingra-

tidão pela pátria que
o criou. Podemos ci-
tar inúmeros exem-
plos de jogadores,
que em busca de sta-
tus na questão sele-
ção do país onde atu-
am, buscaram a natu-
ralização estrangeira.

É lamentável que
jogadores como esses

de tanto talento, desprezem uma
camisa tão gloriosa como a ca-
narinho, onde exibe cinco estre-
las de campeonatos mundiais,
para simplesmente vestirem ca-
misas de países que em diversos
casos, não apresentam respeito
algum pelo povo brasileiro.

———
Douglas S. Nogueira,
B l o g :  w w w . d o u g l a s
snogueira.blogspot.com
E - m a i l :  d o u g l a s _ s
nogueira@yahoo.com.br
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Em 1962, Câmara enaltecia vitória
do Brasil e temia comunismo
Ata de reunião ordinária mostra que vereadores, ao mesmo tempo em que comemoravam
o bicampeonato da seleção, alertavam a população sobre "perigos do comunismo"
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Advogados alertam sobre a
importância de preservar
os direitos na Black Friday

Fim do ano costuma ser um
período de grande demanda
para o comércio. A megaliqui-
dação Black Fryday é uma das
mais aguardadas. Neste ano,
será no dia 25 de novembro. Os
sócios do escritório SAZ Advo-
gados, advogados Fabiana Zani
e Rodrigo Salerno, trazem aler-
tas para preservar os direitos do
consumidor e evitar ciladas.

A Black Friday é uma cam-
panha promocional que nasceu
nos EUA. O sucesso foi tanto
que vários países adotaram a
programação, incluindo Brasil.
No início, apenas grandes em-
presas aderiram à campanha.
Com o passar dos anos, médi-
os e pequenos negócios perce-
beram uma grande possibilida-
de de realizar vendas e conquis-
tar clientes a partir da data.

De acordo com os Fabiana
Zani e Rodrigo Salerno, não bas-
ta apenas decorar a loja, é preci-
so fazer um planejamento para
não iludir o consumidor e aca-
bar infringindo regras do CDC
(Código de Defesa do Consumi-
dor).  "Vale pontuar que nenhum
comércio é obrigado a aderir a
Black Friday. Mas caso anuncie
participar da campanha de pro-
moções, precisa seguir a propos-
ta da data para não enganar os
clientes. Considera-se propagan-
da enganosa aquelas que indu-
zem o consumidor a erro, seja por
mentiras ou omissão de informa-
ção. Então, é sempre fundamen-
tal uma comunicação clara sobre
quais produtos estão ou não em
promoção", afirma Fabiana Zani.

Infrações do Código de Defe-
sa do Consumidor podem gerar
aplicação de multa e até a suspen-

são temporária da atividade do
lojista. "Neste período, o Idec (Ins-
tituto Brasileiro de Defesa do
Consumidor), os Procons e al-
guns sites fazem o monitoramen-
to de preços para ajudar os con-
sumidores a não caírem em ar-
madilhas. Além do valor dos pro-
dutos, existem outros elementos
que não podem ser esquecidos du-
rante a empolgação da Black Fri-
day, como o estoque e a garantia
de troca", alerta Rodrigo Salerno.

De acordo com o advogado,
entre os direitos do consumidor
estão o arrependimento para
compras on-line; informações
transparentes e condições de
compra (como o estado do pro-
duto, prazos, formas de paga-
mento e entrega); troca de mer-
cadorias com defeitos; garantia
de receber o produto se houver
cancelamento por falta de esto-
que (em compras efetuadas pela
internet); e não ser enganado com
propagandas. "As ofertas devem
ser cumpridas pelos fornecedo-
res. Por isso, é importante plane-
jamento e organização, não só
deixar os clientes felizes com os
descontos como também para ter
um retorno positivo nesta data".

Expectativa - Após dois anos
de isolamento, causado pela pan-
demia de Covid-19, a expectativa
dos lojistas é grande.  Uma pes-
quisa da Trigg mostra que 90%
dos consumidores pretendem
aproveitar as promoções; en-
quanto 67% deseja comprar mais
que no ano passado. Já o Insti-
tuto Ipsos aferiu que 71% dos bra-
sileiros devem fazer compras du-
rante a Black Friday. Os itens mais
desejados são roupas, papelaria,
smartphones e eletroportáteis.

Arquivo

A contusão de Pelé fez com que Garrincha assumisse, sozinho, o protagonismo de uma talentosa
equipe que contava com nomes já consagrados como Zagallo, Didi, Zito, Djalma Santos e outros

O ano era 1962. O mundo
acompanhava, assustado, a esca-
lada da Guerra Fria, que, desde o
final da década de 40, no recente
pós-guerra, dividiu o planeta ide-
ologicamente em dois blocos, um
alinhado ao capitalismo e outro
ao socialismo. Em outubro, avi-
ões-espiões dos Estados Unidos
verificaram a implantação de
mísseis nucleares em Cuba,
membro do "bloco rival", em
resposta à instalação de mísseis
na Turquia, Inglaterra e Itália.
A tensão crescente entre as po-
tências se materializava, e o pla-
neta temia uma guerra nuclear.

Ao mesmo tempo, era o come-
ço de uma década que prometia
trazer mudanças nas diretrizes
políticas de países ocidentais -
como nos Estados Unidos, onde
o jovem presidente John F. Ken-
nedy balizava seu governo sobre
princípios como a justiça social e
a ampliação de direitos civis.

Começavam a dar as caras
formas de pensamento e atitudes
que iriam gerar transformações
comportamentais e culturais pro-
fundas, cujas reverberações são
sentidas até os dias de hoje. Nos
anos 60, surgiriam os hippies - pro-
testando a favor da paz, no con-
texto da Guerra do Vietnã, uma
das chamadas "guerras de procu-
ração" ocorridas na Guerra Fria -
e a contracultura - composta por
movimentos de cultura marginal
e de contestação social. Durante a
década ganhariam espaço, ainda,
a chamada "revolução sexual" - a
partir do surgimento da pílula
anticoncepcional - e a luta por di-
reitos encabeçada pelos movimen-
tos feministas e homossexuais.

Enquanto isso, no Brasil, o
presidente era João Goulart, que
assumiu o cargo depois da renún-
cia, em agosto de 1961, do caricato
Jânio Quadros, responsável por
um governo curto e turbulento.
Jango, como Goulart era conheci-
do, tornou-se o chefe de Estado,
mas não o chefe de Governo: com
a renúncia de Jânio Quadros, o
Brasil adotou o parlamentarismo,
num acordo político feito para ga-
rantir a posse de João Goulart,
evitando uma possível guerra ci-
vil, uma vez que, a princípio, os
militares vetaram sua posse.

Goulart, historicamente liga-
do ao trabalhismo e defensor de
reformas de base voltadas à me-
lhoria das condições dos menos
favorecidos, era visto pelos seto-

res conservadores como um polí-
tico esquerdista. Menos de dois
anos depois de sua posse, numa
complexa conjuntura política,
Jango seria apeado da presidên-
cia por um golpe civil-militar,
apoiado pela parcela reacionária
da população, que temia que as
reformas propostas por Goulart
"levassem o país ao comunismo".

Retornando a 62, no Chile, en-
tre 30 de maio e 17 de junho, acon-
tecia a Copa do Mundo de futebol.
A Seleção Brasileira praticamente
manteve a base campeã em 1958.
Do time da Copa anterior, só duas
alterações na formação: a dupla
de zaga Mauro e Zózimo nos luga-
res de Orlando e Bellini. E também
Amarildo, que substituiu ninguém
menos que Pelé, o Rei do Futebol,
contundido já na segunda parti-
da da campanha. O comando do
time também mudou, de Vicente
Feola para Aymoré Moreira.

A contusão de Pelé fez com
que Garrincha assumisse, sozinho,
o protagonismo de uma talentosa
equipe que contava com nomes já
consagrados como Zagallo, Didi,
Zito, Djalma Santos e outros.

A campanha do Brasil contou
com 5 vitórias - contra México,
Espanha, Inglaterra, Chile e, na
final, Tchecoslováquia, seleção
com a qual havia empatado na se-
gunda rodada. Na partida decisi-
va, realizada em Santiago, o Bra-
sil entrou favorito, mesmo sem
Pelé, mas o adversário saiu na fren-
te, com gol de Masopust aos 15
minutos do primeiro tempo.

Logo depois, em dois mi-
nutos, a seleção canarinho em-
patou com Amarildo que, aos
24 do segundo tempo, assistiu
Zito, que marcou o segundo
gol brasileiro. Aos 33, Vavá
marcou o terceiro. Fechando o
placar em 3 a 1, o Brasil garan-
tia o bicampeonato mundial.

Na segunda-feira, 18 de ju-
nho, a Câmara Municipal de Pi-
racicaba realizava, às 13h30, sua
19ª reunião ordinária. O clima,
em Piracicaba - como não pode-
ria ser diferente -, refletia os in-
fundados temores que afligiam
certas parcelas da população.

Como comprova a ata da ses-
são, sob a guarda do Setor de
Gestão de Documentação e Ar-
quivo da Casa de Leis, os parla-
mentares discorriam sobre a
conquista da seleção ao mesmo
tempo em que alertavam quanto
aos "perigos do comunismo",
numa desinformada confusão en-
volvendo a acepção original do que
é o comunismo, o social real então
existente em alguns países e o
medo do que reformas sociais in-
clusivas poderiam proporcionar.

Durante a sessão, ao fazer
uso da palavra, o vereador José
Eduardo de Carvalho parabeni-
zou o time de futebol pela vitória
e, segundo o registro em ata, "dis-
se de sua preocupação em tomar
conhecimento da existência de
infiltração das ideias exóticas e
antidemocráticas do comunis-
mo nos meios sindicais e classes
operárias", pregando um sin-

dicato que zelasse pela "liberda-
de dos trabalhadores" e lutasse
contra a "infiltração comunista".

O vereador Jorge Antonio
Angeli, por sua vez, dentre
outros assuntos abordados,
"hipotecou seu voto ao júbilo
pela conquista obtida pela se-
leção nacional de futebol".

Em meio a discursos de ou-
tros oradores, o parlamentar
Oscar Manoel Schiavon tam-
bém congratulou o time brasi-
leiro e referiu-se, de forma crí-
tica, à fala de Carvalho, propon-
do a compreensão como saída.

"(O vereador) declarou dis-
cordar das observações do verea-
dor José E. de Carvalho sobre in-
filtração comunista no Brasil,
achando que não seriam credos re-
ligiosos que salvariam o país do
comunismo, mas sim um clima de
mais compreensão das classes
abastadas para com os pobres, dos
patrões para com os seus empre-
gados, dos capitalistas para com o
trabalho" (em transcrição livre)

ACHADOS DO ARQUI-
VO - A série "Achados do Ar-
quivo" se pauta na publicação
de parte do acervo do Setor de
Gestão de Documentação e Ar-
quivo, ligado ao Departamento
Administrativo, criada pelo se-
tor de Documentação, em par-
ceria com o Departamento de
Comunicação Social, com publi-
cações no site da Câmara, às sex-
tas-feiras, como forma de tornar
acessível ao público as informa-
ções do acervo da Casa de Leis.

SSSSSOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADE

Caphiv participa do movimento
internacional “Dia de Doar”

O Caphiv (Centro de Aten-
ção ao HIV/Aids e Hepatites Vi-
rais) participa neste ano do mo-
vimento internacional “Dia de
Doar”, ou “Giving Tuesday”,
junto com outras 16 entidades
de Piracicaba. É a primeira vez
que a entidade adere a essa mo-
bilização que acontecerá no pró-
ximo dia 29 e tem o intuito de va-
lorizar a solidariedade no País.

“Nós temos uma década de
atuação e diversos projetos, que
atendem pessoas em vulnerabili-
dade, e dependemos muito da so-
lidariedade das pessoas para
manter os nossos projetos, sem-
pre com muita qualidade técni-
ca”, explica o presidente da Ca-
phiv, Paulo Soares. “Somos incen-
tivadores do ato de doar, porque
isso é o que nos sensibiliza en-
quanto seres humanos, isso nos
faz pessoas melhores”, avalia.

O lançamento oficial da cam-
panha #DoaPira acontece hoje, 22,
às 19h, no auditório da Associação
Comercial e Industrial de Piracica-
ba (Acipi), rua do Rosário, 700 –
Centro. O evento é gratuito e vai
apresentar os objetivos e como será
a ação em Piracicaba de 29 de no-
vembro a 10 de dezembro de 2022.

MOVIMENTO – Conheci-
do como “Giving Tuesday”, em
tradução livre “terça-feira da
doação”, o movimento foi cria-
do para ocorrer na sequência
de datas comerciais já famosas,
como a Black Friday. Ele é sem-
pre realizado na primeira ter-
ça-feira depois do Dia de Ação
de Graças (Thaksgiving Day),
data especial para adeptos de
religiões protestantes, que são
hegemônicas nos Estados Uni-
dos, onde surgiu a proposta.

No Brasil, o Dia de Doar
foi realizado pela primeira vez
em 2013, um ano depois da pri-
meira edição, em 2012. Desde
2014, o Brasil passou a fazer
parte do movimento global,
que hoje conta com 85 países
oficialmente. O objetivo é que
o País se mobiliza em milhares
de organizações, preparadas
para receber doações, e mi-
lhões de brasileiros, aptos a
doar, tornando pública doação
pela hashtag #diadedoar.

SERVIÇO
Mais informações podem
s e r  o b t i d a s  n o  s i t e
www.diadedoar.org.br.



A5
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 22 de novembro de 2022

PPPPPOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICA

Viés privatista do novo
secretário da Educação
preocupa a deputada Bebel
A parlamentar petista vê com preocupação a escolha do empresário Renato
Feder para ser o novo secretário da Educação do Estado de São Paulo

CMDCACMDCACMDCACMDCACMDCA

Inscrições para 12ª Conferência
estão abertas até o próximo dia 27

Divulgação

Bebel diz que a escolha do empresário Renato Feder,
que vem privatizando o ensino no Estado do Paraná,
preocupa e a Apeoesp buscará sempre a negociação

A presidenta da Apeoesp
(Sindicato dos Professores do
Ensino Oficial de Ensino do Es-
tado de São Paulo), a deputada
estadual Professora Bebel (PT),
vê com preocupação a escolha do
empresário Renato Feder para
ser o novo secretário estadual da
Educação do Estado de São Pau-
lo "pelo seu viés privatista". As-
sim que soube da definição do
nome de Feder, conforme anún-
cio feito pelo futuro governador
do Estado, Tarcísio de Freitas, a
deputada postou em suas redes
um vídeo dizendo que "hoje, fo-
mos avisados de que Renato Fe-
der será o novo secretário esta-
dual da educação do Estado de
São Paulo e isso nos preocupa,
por seu viés privatista e pelo
fato de trabalhar já com  priva-
tização, enfim trabalhar com a
parceria pública privada a ges-
tão das escolas", como tem fei-
to como atual secretário esta-
dual da Educação do Paraná.

Essa medida, de acordo com
Bebel, "irá mexer com a forma de
lidar com os professores, de or-
ganizar os professores. Já esta-
mos sofrendo com esta PEI (Pro-
grama de Ensino Integral), que

não está explícita, e agora vamos
enfrentar  o secretário da Educa-
ção com esse modelo de gestão".

No entanto, Bebel, que parti-
cipa do 5º Congresso mundial
dada CSI (Confederação  Sindical
Internacional), em Melbourne, es-
tado de Victoria, na Austrália, con-
tou que enquanto o mundo está
num embate contra a privatização,
na defesa do fortalecimento do
serviço público no mundo, o novo
governador do Estado escolhe um
defensor da privatização para co-
mandar a Secretaria da Educa-
ção, uma das principais pastas.

Diante disso, a deputada Pro-
fessora Bebel diz acreditar que a
sociedade terá que atuar muito
para que "São Paulo não enfrente
ainda mais retrocessos", e justa-
mente para defender a gestão pú-
blica, democrática e dentro do Es-
tado, a Apeoesp estará se prepa-
rando para mais este desafio. "Da
nossa parte, vamos tentar o máxi-
mo de negociação e a Apeoesp es-
tará chamando ação, reuniões,
preparar a categoria para enfren-
tar o que está por vir. Vamos ficar
atentos às ações dessa gestão para
evitar que o ensino público esta-
dual sofra ainda mais", declarou.

O Conselho Municipal dos
Direitos da Criança e do Adoles-
cente (CMDCA) está com inscri-
ções abertas até o dia 27/11 para
a 12ª Conferência Municipal dos
Direitos da Criança e do Ado-
lescente, que acontece nos dias
30/11 e 1º/12, no anfiteatro da
Fundação Municipal de Ensino
de Piracicaba (Fumep). Os in-
teressados podem se inscrever
pelo link https://forms.gle/
dLtPYonhQYz8FVKLA, que
também será disponibilizado
conforme solicitação via e-mail
cmdcafumdeca@piracicaba.sp.gov.br.

O tema central deste ano
será “Situação dos direitos hu-
manos de crianças e adolescen-
tes em tempo de pandemia da
covid-19: violações e vulnerabi-
lidades, ações necessárias para
reparação e garantia de políti-
cas de proteção integral, com
respeito à diversidade” e visa pro-
mover o diálogo entre a socieda-
de e a administração pública.

“Essa etapa municipal é um
momento de reflexão e avalia-
ção sobre os resquícios que a
pandemia gerou na vida de cri-
anças, adolescentes e suas famí-
lias”, explica Cassiano De San-
tis, presidente do CMDCA.

O objetivo da conferência,
que acontece a cada dois anos, é

Divulgação

Evento do CMDCA acontece dias 30/11 e 1º/12, no anfiteatro da Fumep

mobilizar integrantes do Siste-
ma de Garantia de Direitos, cri-
anças, adolescentes e sociedade
para a construção de propostas.
“O importante é que as necessi-
dades apontadas nas propostas
podem elaborar políticas públi-
cas para a garantia da proteção
integral de crianças e adolescen-
tes”, explica a secretária da
Smads, Euclidia Fioravante.

Os debates serão divididos em
cinco eixos temáticos, com os se-
guintes subtemas: Promoção e
garantia dos direitos humanos de
crianças e adolescentes no contex-
to pandêmico e pós-pandemia; En-
frentamento das violações e vul-
nerabilidades resultantes da pan-
demia de Covid-19; Ampliação e
consolidação da participação de
crianças e adolescentes nos espa-
ços de discussão e deliberação de
políticas públicas de promoção,
proteção e defesa dos seus direi-
tos, durante e pós-pandemia; Par-
ticipação da Sociedade na delibe-
ração, execução, gestão e controle
social de políticas públicas de pro-
moção, proteção e defesa dos di-
reitos de crianças e adolescentes
considerando o cenário pandêmi-
co; Garantia de recursos para as
políticas públicas voltadas para
crianças e adolescentes durante
e pós-pandemia de Covid -19.

A convite do diretor executi-
vo da Fumep (Fundação Munici-
pal de Ensino de Piracicaba), Re-
nato Albuquerque Ferreira, o ve-
reador André Bandeira (PSDB)
fez uma visita às instalações den-
tro do espaço que atende a fa-
culdade EEP (Escola de Enge-
nharia de Piracicaba), a Cotip (Co-
légio Técnico e Industrial de Pira-
cicaba) e o CEPP (Centro de Edu-
cação Profissional de Piracicaba).

Na conversa com Renato,
Bandeira ouviu os planos para a
expansão do perímetro do Parque
Tecnológico, o que permitiria às
instituições estabelecer parcerias e
desenvolver outras atividades.
Para atrair mais alunos, a ideia é
firmar parcerias com o Simespi, a
Acipi e o Sindicato dos Metalúr-
gicos para ampliar o aproveita-
mento do espaço, por meio da
oferta de cursos de capacitação a
pessoas de Piracicaba e região.

“Fiquei impressionado com
o tamanho da atual estrutura e
com a quantidade dos laborató-
rios voltados a informática, sol-
da, engenharia elétrica e enge-
nharia mecânica, espaços esses
que poderiam estar sendo mui-

to mais utilizados. Hoje temos
carência de profissionais no
mercado em Piracicaba, princi-
palmente nas áreas em que po-
dem ser oferecidos cursos nes-
ses espaços. É triste vermos toda
uma estrutura como essa ocio-
sa, com a capacidade de atender
muito mais pessoas, e, por outro
lado, muita gente precisando de
emprego”, comentou Bandeira.

O vereador colocou-se à
disposição e comprometeu-se
a entrar em contato com o Si-
mespi, a Acipi e o Sindicato dos
Metalúrgicos e também com
a Prefeitura “para intermedi-
ar essa possível parceria”.

“Visitando as dependências
da Fumep, pude observar que to-
dos os espaços têm acessibilidade
e pessoas com deficiência podem
ingressar nos cursos oferecidos
pela Fundação. Quando há um
objetivo mútuo e um entendimen-
to entre as partes, tende-se a de-
senvolver parcerias sólidas. Nesse
sentido e tendo em vista que a in-
clusão no mercado de trabalho
também é uma das minhas ban-
deiras, parcerias como essas vêm
a somar”, declarou o parlamentar.
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Vereador visita instalações
de instituições de ensino

André Bandeira comprometeu-se a entrar em contato com
Simespi, Acipi e Sindicato dos Metalúrgicos para
intermediar possível parceria com a Fumep

Divulgação

No último sábado (19), o ve-
reador Gustavo Pompeo (Avan-
te) esteve na Escola Municipal
Profª Ida Francez Lombardi, par-
ticipando da Ação Educativa Fa-
mília e Escola. O parlamentar aju-
dou na construção da ação que
envolveu os alunos e os seus pais.

O evento contou com a pales-
tra da psicóloga Dra. Marina Au-
tuori que palestrou sobre o tema
bullying escolar. Tema bastante
recorrente e que tem preocupado
pais, professores e todo e qualquer
profissional hoje ligado a educa-
ção. Bullying é uma palavra que
se originou na língua inglesa.
“Bully” significa “valentão”, e o
sufixo “ing” representa uma ação
contínua. A palavra bullying de-
signa um quadro de agressões
contínuas, repetitivas, com carac-
terísticas de perseguição do agres-
sor contra a vítima, não podendo
caracterizar uma agressão isola-
da resultante de uma briga.

PPPPPALESTRAALESTRAALESTRAALESTRAALESTRA

Escola da rede municipal tem ação educativa sobre bullying
Divulgação

Vereador Gustavo Pompeo participou do evento no último dia 19
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Vendas de final de ano devem
crescer 12%, estima sindicato

As vendas de final de ano
devem ter alta de 12% na compa-
ração com o mesmo período do
ano passado, segunda estimati-
va do Sindicato do Comércio
Varejista de Piracicaba e Região.
O aumento se refere ao período
que vai desde a Black Friday até
a primeira quinzena de janeiro,
quando ocorrem as liquidações,
passando também pelo Natal.

Segundo o presidente do
Sincomércio Piracicaba, Itacir
Nozella, a expectativa  positiva
se deve ao primeiro Natal sem
nenhuma restrição relativa à
Covid-19. “Temos a volta dos
encontros e confraternizações,
com troca de presentes, além do
Papai Noel nos centros comer-
ciais da cidade, o que aumenta
o movimento e as compras.”

O Sincomércio Piracicaba e
o Sindicato dos Comerciários já
fecharam acordo sobre os horá-
rios especiais de final de ano:

BLACK FRIDAY | CEN-
TRO E CORREDORES CO-
MERCIAIS: 25 de novembro
(sexta-feira): até 22h; e 26 de
novembro (sábado): até 18h.

HORÁRIO ESPECIAL
DE FINAL DE ANO | CEN-
TRO E CORREDORES CO-
MERCIAIS: Feriado de Imacu-
lada Conceição - 8 de dezembro:
9h às 17h**; de 9 a 24 de dezem-
bro: segunda à sexta-feira: 9h
às 22h; sábados - 10 e 17 de de-
zembro: 9h às 18h; domingos –
11 e 18 de dezembro: 9h às
17h;24 de dezembro: 9h às 18h;
e 31 de dezembro: das 8h às 15h.

BLACK FRIDAY | SHO-
PPING PIRACICABA: 25 e 26
de novembro (sexta-feira e sá-
bado): 10h às 23h; 27 de novem-
bro (domingo): 12h às 22h.

HORÁRIO ESPECIAL
DE FINAL DE ANO | SHO-
PPING PIRACICABA: 11 de
dezembro (domingo): 12h às
22h; 15 a 23 de dezembro: das
10h às 23h; Dia 24 de dezem-
bro: das 10h às 17h; Dia 31 de
dezembro: das 10h às 16h.

**Compensação do trabalho
no feriado: em 2 de janeiro
de 2023 o comércio fica fe-
chado, e o empregador deve
conceder mais uma folga
no mês de fevereiro/23.

As agressões podem ser de
ordem verbal, física e psicológi-
ca, comumente acontecendo as
três ao mesmo tempo. As víti-
mas são intimidadas, expostas
e ridicularizadas. São chamadas
por apelidos vexatórios e sofrem
variados quadros de agressão
com base em suas característi-
cas físicas, seus hábitos, sua se-
xualidade e sua maneira de ser.

As vítimas de bullying podem
sofrer agressões de uma pessoa
isolada ou de um grupo. Esse gru-
po pode atuar apenas como “es-
pectadores inertes” da violência,
que indiretamente contribuem
para a continuidade da agressão.

Pompeo destacou que tam-
bém é papel da escola estimular
os estudantes a denunciarem ca-
sos de bullying. Entretanto, para
alcançar esse objetivo, é neces-
sário se aproximar dos alunos e
garantir um ambiente de segu-
rança, demonstrando a disposi-

ção de toda a equipe escolar em
ajudar. “E foi pensando no com-
bate a essa atitude, que a pales-
tra da Dra. Marina foi bastante
pertinente”, elogiou o vereador.

Após a palestra com a Dra.
Marina Autuori, foi apresentada

uma mostra de trabalho dos alu-
nos, diversas oficinas de aprendi-
zado que incluíam origami, bone-
ca abayomi e confecção de mons-
trinhos divertidos. “Estou bastan-
te animado e feliz pela ação execu-
tada na escola”, afirmou Pompeo.
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Requerimento cobra informações da
varrição de rua feita pelo município

Aprovado na 59ª reunião
ordinária, nesta quinta-feira
(17), o requerimento 793/2022
cobra da Prefeitura informações
sobre a varrição de rua, serviço
que, para ser custeado neste
ano, recentemente obteve um
acréscimo de R$ 50 milhões so-
licitado pelo Executivo em proje-
to de lei aprovado pela Câmara.

Autor dos questionamen-
tos, o vereador Pedro Kawai
(PSDB) quer saber qual é a em-
presa responsável pela varrição
de rua em Piracicaba e quem é o
técnico da Secretaria Municipal
de Defesa do Meio Ambiente
destacado para fiscalizar o con-
trato, especificando seu cargo e
formação escolar e esclarecen-
do se é efetivo ou comissionado.

O vereador também pergun-
ta qual a previsão de início do
aumento de área a ser atendida
pelo contrato, já que o acréscimo
de R$ 50 milhões ao custeio do
serviço está condicionado a isso;
quantas pessoas serão contrata-
das; e quantos quilômetros se-
rão atendidos nesse aditamento.

O requerimento foi aprova-
do por 11 votos a 10. Além de
Kawai, que explicou que a propo-
situra visa esclarecer a diferença

que haverá no serviço “depois da
aprovação dos R$ 50 milhões”,
foram à tribuna justificar seus
posicionamentos a vereadora Rai
de Almeida (PT) e os vereadores
Cassio Luiz Barbosa (PL) e Zezi-
nho Pereira (União Brasil).

“Conversei com algumas ga-
ris. Foram aprovados por esta Casa
R$ 50 milhões para a Sedema e,
segundo informações, não tem
saco para armazenar o material
varrido das ruas. Precisamos, sim,
ter informações a esse respeito.
Esta Casa precisa saber como foi
suplementado o orçamento da
Sedema e não tem sequer sacos
de lixo”, argumentou Rai, que
votou a favor do requerimento.

“Recentemente aprovamos
R$ 50 milhões para a Sedema e
está faltando saco de lixo? Eu
ando por Piracicaba o dia intei-
ro e não vejo ninguém varren-
do a rua”, declarou Cassio, tam-
bém favorável à propositura.

“Votei contra porque tenho
já um requerimento aprovado
por esta Casa que pergunta ba-
sicamente o que tem nesse re-
querimento. Quando chegar a
resposta, compartilho com to-
dos”, justificou Zezinho, sobre
o voto contrário que deu.
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Sedema já recolheu mais
de 16 mil toneladas de
resíduos nos Ecopontos
Município possui sete espaços destinados ao descarte correto de resíduos
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Educadora é homenageada
por 31 anos de atuação na rede

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Defesa do Meio Am-
biente (Sedema), já recolheu
16,04 toneladas de resíduos nos
sete Ecopontos de Piracicaba,
entre os meses de janeiro e outu-
bro. No mesmo período do ano
passado, quando a pasta regis-
trou 24.727,35 toneladas. De acor-
do com a pasta, só de entulho (re-
síduos mais comumente descar-
tados), Piracicaba gera cerca de
700 a 1.000 toneladas por dia.

"Em 2021 fizemos uma força-
tarefa para zerarmos os Ecopon-
tos, devido o uso irregular por
empresas e até mesmo descartes
acima do permitido, o que ocasio-
nou em uma quantidade muito
grande nos Ecopontos. Neste ano,
realizamos melhorias e os Ecopon-
tos, agora, estão dentro da nor-
malidade", explica Fernando Oli-
veira da Cruz, chefe de divisão de
Resíduos Sólidos da Sedema.

Consideram-se resíduos ma-
teriais de construção civil, res-
tos de jardinagem (podas e cor-
tes de árvores) e madeira (exceto
móveis). O descarte é permitido
somente para pessoas físicas, li-
mitado a pequenos volumes de
entulho em até um metro cúbico
por dia, e a população pode dis-
por o material gratuitamente
nesses locais em espaços devida-
mente identificados para cada
tipo de resíduo. O objetivo é man-
ter a cidade limpa e inibir o des-
carte irregular de resíduos.

Cruz ainda destaca que todos
os materiais descartados nos Eco-
pontossão encaminhados para o
Ecoparque, a CTR (Central de
Tratamento de Resíduos), locali-

zado no bairro Palmeiras. Lá, to-
dos os resíduos recebem destina-
ção final adequada, sem causar
problemas de poluição ambiental.

A escolha dos locais para a
instalação de ecopontos é deter-
minada pela demanda com o ob-
jetivo de minimizar o descarte ir-
regular destes materiais em áre-
as verdes e APPs, evitando deste
modo a contaminação do solo e
cursos d'água. "Os Ecopontos fo-
ram criados em pontos próximos
onde havia descarte irregular,
sem que a população ao redor
fosse prejudicada. Sendo assim,
o poder público oferece condições
para que não ocorra o descarte
irregular, não somente com os
Ecopontos, mas também com os
serviços de coleta de lixo regu-
lar, coleta de reciclados e tam-
bém o serviço Cata Cacareco,
que podem ser solicitados atra-
vés do 156", complementa Cruz.

ECOPIRA - A Sedema de-
senvolveu o projeto Ecopira, uma
das principais ações de planeja-
mento estratégico da pasta, que
prevê readequação da iluminação,
instalação de câmeras de seguran-
ça, construção de muro de arri-
mo e compra de caminhões e ca-
çamba. O projeto foi aprovado
pela Secretaria de Infraestrutura
e Meio Ambiente (Sima) e pelo
Fundo Estadual de Prevenção e
Controle de Poluição (Fecop).

Duas licitações foram homo-
logadas em outubro. O primeiro,
o edital de concorrência, 17/22,
para readequação do sistema de
iluminação dos Ecopontos dos
barros Jardim Oriente, Santo
Antônio, Mário Dedini I, Mário

Maycon Barbon

Piracicaba atualmente possui sete ecopontos, localizados em locais
estratégicos visando inibir o descarte irregular de resíduos

ECOPONTOS - PIRACICABA
(todos funcionam das 7h às 17h, de segunda a sábado):

Ártemis - rua Fioravante Cenedese
Bosques do Lenheiro - rua Sapucaia
Mário Dedini I - rua Antônio Franco de Lima
Mário Dedini II - Rua dos Topázios
Monte Rey - rua Giovanni Ferrazo
Oriente - rua Profª. Maria Isabel Teixeira Mendes com a rua Dr.
Raul Machado Filho
Santo Antônio - rua João Laurelli

Dedini II, Monte Rey, Bosque dos
Lenheiros e Ártemis e constru-
ção de muro de arrimo no Jar-
dim Oriente e no Santo Antônio.

O segundo, o pregão eletrôni-
co 263/22, para aquisição de ca-
çambas e caminhões. Esse sistema
foi destinado aos Ecopontos do
Jardim Oriente e Santo Antônio.

Hoje, os resíduos sólidos
são depositados nos Ecopontos
em pilhas, direto no solo, onde
permanecem até recolhimento e
transporte para área de dispo-

sição final. O novo modelo,
além de contribuir para a esté-
tica e organização dos ecopon-
tos, também evitará problemas
como atos de vandalismo e in-
cêndios criminosos, que hoje
têm os Ecopontos como alvo,
devido ao acúmulo de materiais.

DENÚNCIA - Para denun-
ciar descarte irregular de entulho,
é preciso anotar a placa do veículo
e informar a Prefeitura por meio
do SIP-156 ou o Pelotão Ambien-
tal no telefone (19) 3426-1996.

Com 31 anos de atuação na
rede municipal de educação, Eva-
nilda Pereira recebeu, na noite de
quinta-feira, 17, antes do início da
59 reunião ordinária, voto de con-
gratulações da Câmara Municipal
de Piracicaba, em uma iniciativa
do vereador Anilton Rissato (Pa-
triota), autor do requerimento
729/2022. “É uma emoção muito
grande reconhecer alguém com
tamanha contribuição para a edu-
cação, que é a base da nossa socie-
dade”, disse o parlamentar.

Funcionária pública na edu-
cação, ela ingressou em concurso
público da Prefeitura de Piracica-
ba em 1991. A primeira escola que
Evanilda trabalhou foi no bairro
Algodoal, hoje denominada de
Professor Miecio Cavalheiro Bo-
nilha, sendo transferida, em
1992, para a escola do bairro Novo
Horizonte, hoje denominada de
Dr. Nélio Ferraz de Arruda.

Em 1993, foi transferida
para a escola na época recém-
inaugurada, do bairro Boa Espe-
rança, denominada de Professo-
ra Nair Libardi. E no ano seguin-
te, 1994, por opção de remoção
na Secretaria de Educação, esco-
lheu a creche do bairro Centro,
denominada de Dona Maria Gui-
lherme Lopes Fagundes, onde
assumiu a primeira vez como di-
retora e permaneceu até 2005.

Mais tarde, em 2007, passou

Guilherme Leite

Evanilda Pereira recebeu voto de congratulações do vereador
Anilton Rissato (Patriota), autor do requerimento 729/2022

por nova remoção, dessa vez para
a escola Professora Irene Peron de
Oliveira Dorta, no Novo Horizon-
te. Em 2008, foi para a escola
Maria Canale Angelelli, no bairro
Santa Terezinha. Em mais uma
fase da carreira, em 2010 assumiu
a direção da creche Professora
Bernadete de Fátima Oliveira,
no bairro Altos do Piracicaba,
onde permaneceu até setembro
do ano de 2022, permanecendo
12 anos no mesmo local até a
sua aposentadoria, que deverá
ocorrer efetivamente no final de
janeiro de 2023, quando irá ter-
minar período de férias-prêmio.

“Eu também sou servidor da
Educação, agora licenciado para
exercer o cargo de vereador, mas
quando soube da história da
Evanilda, eu já entendi a gran-
deza e a dimensão de alguém que
devotou a maior parte da sua
vida para educar crianças e jo-
vens na cidade”, disse Rissato.

Bastante emocionada, Evanil-
da lembrou que “só tem a agrade-
cer” por todo o período em que
atuou na rede municipal de edu-
cação. “Entrei solteiro e saio casa-
da e com dois filhos, um lindo ca-
sal”, disse. “Até os 25 anos de atu-
ação, eu simplesmente não perce-
bi o tempo passar, tudo foi mui-
to rápido, mais recentemente,
veio pandemia, e procurei me
dedicar ao máximo”, enfatizou.

O vereador Laércio Trevi-
san Jr. (PL) entregou na tarde
desta sexta-feira (18) a moção
de aplausos 147/2022 à Santa
Casa de Misericórdia de Pira-
cicaba, cujas duas UTIs (Uni-
dades de Terapia Intensiva) re-
ceberam o selo Epimed de qua-
lidade. As unidades são especi-
alizadas no atendimento de pa-
cientes adultos do hospital.

A moção foi recebida pelo
provedor, João Orlando Pavão, e
pelo coordenador das UTIs, Rafa-
el Tineli. Estiveram também pre-
sentes funcionários e colaborado-
res da área médica e administrati-
va e diretores da Santa Casa.

O Selo Gestão de Indicadores
de Qualidade e Desempenho do
Sistema Epimed é conferido pela
Amib (Associação de Medicina In-
tensiva Brasileira) a unidades
que gerenciam seus indicadores
em consonância com a RDC-7
(Resolução da Diretoria Colegia-
da número 7, da Anvisa), contri-
buindo para a melhoria da quali-
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Santa Casa recebe homenagem por UTIs contempladas com o selo Epimed
Divulgação

Moção foi entregue por Laércio Trevisan Jr., na sexta (18), na Santa Casa de Misericórdia de Piracicaba

dade da medicina intensiva e se-
gurança dos pacientes no Brasil.

Além do selo, foram entregues
às unidades dois certificados de

qualidade: o certificado Top Per-
former para a UTI 2 e o certifica-
do de UTIs Eficientes para a UTI
1. Ambos são conferidos às UTIs

que obtêm os melhores resulta-
dos clínicos com alocação mais
eficiente dos recursos no cuidado
dos pacientes críticos do Brasil.
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Em solenidade, Camilla Pupa receberá “Título de Cidadã Piracicabana”
A bailarina, professora, co-

reógrafa e maître de ballet clás-
sico Luciana Camilla Dórcia Tá-
pias Pupa receberá o “Título de
Cidadã Piracicabana”. A honra-
ria será entregue em reunião so-
lene que será realizada nesta
terça-feira (22), a partir das
19h30, no salão nobre da Câma-
ra Municipal de Piracicaba.

Camilla Pupa dedica-se à pre-
paração de bailarinos e professo-
res para o mercado de trabalho.
Sob sua direção, diversas bailari-
nas conquistaram medalhas de
ouro, prata, bronze e bolsas de es-
tudos nas mais importantes esco-
las e companhias da Europa.

A iniciativa da homenagem é
do vereador Pedro Kawai (PSDB),
autor do decreto legislativo 40/
2022. O vereador destaca que Pira-
cicaba vem crescendo há muitos

anos na questão cultural e o ballet
é um dos segmentos que se desen-
volveu muito na cidade. “A Cami-
lla Pupa teve um olhar diferente,
um trabalho diferenciado, princi-
palmente em relação à Cedan (Com-
panhia Estável de Dança). Vários
bailarinos que hoje são referência e
que são solistas das melhores com-
panhias do mundo passaram pela
Camilla e pela Cedan”, afirmou.

HOMENAGEADA – Cami-
lla Pupa é natural do município de
São Paulo e iniciou seus estudos
com Aracy Evans. Diplomou-se em
1976 pela Escola Municipal de Bai-
lados de São Paulo, sob direção de
Marília Franco, integrando o Cor-
po de Baile da E.M.B. de São Paulo,
onde atuou como solista por 2 anos.

Em 2017, foi eleita vice-presi-
denta do Conselho Internacional
de La Danse, sessão Piracicaba.

Dirige a Cia. Clássica da
Promodanc¸a, desde o início de
2022. É diretora do Sinddança, e
do Ilusão & Vida Cia. De Dança,
onde ministra aulas, prepara pro-
fessores para o mercado de traba-
lho e bailarinos para audições e
festivais, bem como é constante-
mente convidada para integrar co-
missões julgadoras nos mais im-
portantes festivais de dança no
Brasil. Integra a CBEBC (Comuni-
dade Brasileira de Estudos de Bal-
let Clássico), como pedagoga bal-
let clássico e cursa Gestão do Ter-
ceiro Setor pelo Centro Universi-
tário Internacional Uninter.

Em Piracicaba, destaca-se pelo
trabalho iniciado em 2008 como
diretora artística da Cedan (Com-
panhia Estável de Dança de Pira-
cicaba), ligada à Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural. Entre mui-

tos feitos, ela levou a companhia à
fase final do Mapa Cultural Paulis-
ta, representando a região de Cam-
pinas, e conquistou o primeiro prê-
mio no Mapa Cultural de São Pau-
lo. Participou, em 2012, da Virada
Cultural Paulista em Piracicaba. Sob
sua condução, a Cedan também se
classificou em 4º lugar no 3th The
International Dance Festival Tan-
zolymp, em Berlim, na Alemanha.

A reunião solene será trans-
mitida ao vivo pela TV Câmara,
na frequência 11.3 UHF da TV di-
gital aberta, além dos canais por
assinatura 4 da Net / Claro e 9 da
Vivo Fibra. Haverá transmissão
simultânea nos perfis da Câmara
no Facebook, YouTube, além do
site camarapiracicaba.sp.gov.br.
A entrada do público se dará
pelo prédio principal na rua Al-
feres José Caetano, 834.

Começou ontem, 21, a segun-
da edição da “Hyundai Black Week
Pós-venda”, semana que trará be-
nefícios exclusivos para proprietá-
rios de veículos HB20 e CRETA. A
ação promocional da montadora
sul-coreana, que acontece até o dia
26 de novembro, irá oferecer 5%
de desconto na mão de obra de
todos os serviços realizados nas
redes concessionárias da marca.

“Pelo segundo ano seguido
pegaremos carona na Black Fri-
day, data tão esperada pelos des-
contos especiais. A iniciativa será
mais uma oportunidade de valo-
rizar o relacionamento entre
consumidores e rede de conces-
sionárias, além de reforçar a im-
portância das revisões periódi-
cas dos veículos e torná-las parte
da rotina dos proprietários”, afir-
ma Luiz Estrozi, diretor-adjunto

PPPPPROMOÇÃOROMOÇÃOROMOÇÃOROMOÇÃOROMOÇÃO

Hyundai anuncia segunda edição
da “Black Week Pós-venda”

de Pós-Vendas da Hyundai para
as Américas Central e do Sul.

Além disso, os clientes que
comparecerem para revisões peri-
ódicas receberão um brinde espe-
cial: um novo filtro de combustí-
vel totalmente grátis. Com papel
crucial no bom funcionamento do
veículo, a troca regular da peça
garante o bom desempenho e efici-
ência do motor, além da economia
de combustível através da estabili-
dade na pressão e fluxo, e evita que
impurezas do etanol e da gasolina
se acumulem em partes indevidas
e causem danos a peças como os
bicos injetores, por exemplo.

Para mais informações so-
bre a “Hyundai Black Week”
acesse e acompanhe as redes so-
ciais da Hyundai no Facebook
(facebook.com/hyundaibr) e
Instagram (@hyundaibr).

As educadoras sociais Silva-
na Aparecida da Cruz Alves e
Sandra Maria Leite de Souza se-
rão homenageadas com moção
de aplausos 196/2022, de auto-
ria do vereador Gustavo Pom-
peo (Avante), pela criação do
projeto “Mulheres Churrasquei-
ras”. A propositura foi aprova-
da na noite desta quinta-feira
(17), na 59ª reunião ordinária.

Silvana e Sandra entraram
para o ramo culinário por aca-
so. Tendo a pró-atividade e o
objetivo de ajudar se prontifica-
ram a assar carne em um chur-
rasco custeado pela Vara da In-
fância e Juventude para crianças
de uma entidade assistencial.

De acordo com uma das jus-
tificativas da propositura, o su-
cesso desse trabalho foi tanto que
a coordenadora da entidade, à
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Educadoras serão homenageadas
pelo “Mulheres Churrasqueiras”

época, as convidou para assar
carne para um grupo de amigos.
“A propaganda boca a boca foi
crescendo e a procura pelo servi-
ço dessas empreendedoras foi
aumentando. As amigas resolve-
ram criar o ‘Mulheres Churras-
queiras’ e passaram a divulgar
os trabalhos em redes sociais”.

Para o vereador Gustavo
Pompeo, “o sucesso foi tanto
que elas se aprimoraram e cri-
aram temperos próprios para
carnes vermelhas, carne de
frango e carne de porco. Além
de fornecerem o serviço de as-
sar carne, elas também ofere-
cem acompanhamentos como ar-
roz, farofa, saladas em geral, mai-
onese e feijoada com torresmo”.

A entrega da homenagem
será entregue em data a ser
agendada pelo parlamentar.
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Educando celebra 25 anos com
homenagens e apresentações
Crianças e adolescentes atendidos pela Associação Atlética Educando
pelo Esporte fizeram apresentações de dança e música na solenidade

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba promoveu, nesta sexta-fei-
ra (18), reunião solene em come-
moração ao aniversário de 25 anos
da Associação Atlética Educando
pelo Esporte. As homenagens, his-
tórias desde a fundação da enti-
dade e apresentações artísticas das
crianças marcaram a solenidade,
que emocionou as autoridades,
fundadores, membros da direto-
ria, voluntários, funcionários,
alunos e familiares presentes.

A homenagem foi proposta
através do requerimento 460/
2022, de autoria do presidente
da Câmara, vereador Gilmar
Rotta (PP) e do vereador Laér-
cio Trevisan Jr. (PL). Fundada
em 17 de dezembro de 1997, a
associação é uma organização
sem fins lucrativos, que desen-
volve um trabalho gratuito di-
recionado a crianças, adolescen-
tes e familiares, nas áreas do es-
porte, educação, música e infor-
mática no contraturno escolar.

A mesa de honra da soleni-
dade foi composta pelos auto-
res da homenagem, Gilmar Rot-
ta e Trevisan Jr., além dos vere-
adores Gustavo Pompeo (Avan-
te) e Pedro Kawai (PSDB), o pre-
feito de Saltinho, Hélio Bernar-
dino (PSDB), a secretária mu-
nicipal de Assistência e Desen-
volvimento Social, Euclídia Fio-
ravante, e o presidente da associ-
ação, Cláudio Roberto Grandino.

"São 25 anos de história, de
lutas e de conquistas", avaliou o
presidente da Câmara, Gilmar
Rotta. "A Educando só chegou aos
25 anos por causa do trabalho sé-
rio dos diretores e colaboradores,
anteriores e atuais, levando a en-
tidade com honestidade e res-
ponsabilidade, cuidando das
nossas crianças e dos recursos que
recebem dos órgãos públicos".

Trevisan Jr. lembrou que
participou da elaboração do es-
tatuto da associação, há 25 anos.
"Hoje vemos a Educando forte,
com funcionários competentes,
engajados, a diretoria sempre lu-
tando, com sede própria e uma

estrutura forte. Minha satisfa-
ção de poder homenagear a Edu-
cando, todos que participaram,
que estão na direção e que fize-
ram algo pela criança, que é o
ser humano que vai cuidar de
alguém no futuro", colocou.

Coroação - O presidente da
associação agradeceu a homena-
gem. "Esta noite vem coroar os
25 anos da Educando. A associ-
ação tem muitas pessoas que fa-
zem com que a gente avance e
perca o medo, abrace projetos di-
ferentes. Esse pessoal nos dá a
vontade de trabalhar pelas cri-
anças. É uma entidade que aco-
lhe as crianças que vem com o
sonho de brincar, de ser um jo-
gador de futebol, e muitos se tor-
nam pessoas de bem", salientou.

O vereador Pedro Kawai
destacou a emoção das crianças
em receberem a proteção garan-
tida pela associação. "Esta é uma
noite de festa de uma entidade
séria, comprometida, dedicada",
colocou. O vereador Gustavo Pom-
peo parabenizou todos os envolvi-
dos nos projetos. "O nome já diz
que o trabalho é educando, atra-
vés do esporte. Mas o ganho mai-
or é para a sociedade, para as cri-
anças, para as famílias", avaliou.

Davi Negri

Na reunião solene, associação também recebeu moção de aplausos
pelo aniversário e voto de congratulações por evento beneficente

A secretária Euclídia Fiora-
vante destacou a parceria do
município com a entidade des-
de 2002. "Acompanho de perto
o trabalho sério, profissional e
engajado no atendimento a es-
sas crianças. É uma diretoria
unida, que sempre se mantém
forte e todos trabalham. Desejo
que essa parceria continue profí-
cua como foi até agora", afirmou.

O prefeito de Saltinho, Hé-
lio Bernardino, contou que foi
aluno da Educando. "Posso fa-
lar que é um trabalho que faz a
diferença na vida das pessoas.
Muitos amigos que tivemos na
Educando hoje são homens de
família por causa do trabalho
que ela presta para a sociedade.
Quando o trabalho é bem feito,
a população abraça", disse.

HOMENAGENS - Na so-
lenidade, foram homenageados
representantes das indústrias
patrocinadoras - Águas do Mi-
rante, ArcelorMittal, Atlante Ba-
las e Caramelos, Catterpillar e
Delphi Techologies - BorgWar-
ner; representantes de comérci-
os apoiadores - Acipi (Associa-
ção Comercial e Industrial de Pi-
racicaba), Panificadora e Confei-
taria D´Avila e Encanti Super-

mercado de Cosméticos; repre-
sentante do deputado estadual
Roberto Morais, e os vereadores
presentes, em nome das autori-
dades locais; além dos represen-
tantes dos diretores da associa-
ção, Sylvino Luiz Torrezan, dos
voluntários, Lucilene Patrício
Inforçato e dos funcionários,
Benedito Dejalma de Souza e Ale-
xandre De Angeli Menegale.

As crianças atendidas pela
associação também marcaram
presença na solenidade, com
as apresentações da coreogra-
fia do CASE Parque dos Sabiás
e do Coral de Flauta Doce.

A reunião ainda contou
com a entrega da moção de
aplausos 53/2022, de autoria do
vereador Trevisan Jr., a toda a
diretoria da associação pelos 25
anos de trabalho. A entidade
também recebeu o voto de con-
gratulações pela realização do
4º Encontro Solidário de Moto-
ciclistas, através do requerimen-
to 723/2022, de autoria do verea-
dor Gustavo Pompeo. O evento
beneficente foi realizado em outu-
bro, na sede da associação, com
shows, feira de artesanato, área de
alimentação, com a arrecadação
dos recursos para a associação.
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Na Câmara, alunos da escola
participam de simulação

Guilherme Leite

Estudantes do ensino fundamental da instituição conheceram
instalações do Legislativo municipal e simularam uma reunião ordinária

Na manhã desta sexta-feira
(18), 37 estudantes dos sétimos,
oitavos e nonos anos do ensino
fundamental da Escola Estadu-
al Dr. Prudente, localizada no
Centro, estiveram na Câmara
Municipal de Piracicaba, a con-
vite do vereador Pedro Kawai
(PSDB). Através do projeto “Co-
nheça o Legislativo”, eles conhe-
ceram a história da cidade e do
Legislativo municipal, além de
participar da simulação de uma
areunião ordinária, ocupando as
cadeiras dos 23 parlamentares.

Os alunos conheceram ins-
talações do prédio principal da
Câmara, como o Memorial Pru-
dente de Morais, que dá nome à
instituição que frequentam, e a
galeria dos ex-presidentes da
Casa. Em seguida, foram direci-
onados ao plenário, onde quatro
alunos se sentaram nas cadeiras
da Mesa Diretora e 19 ocuparam
lugares dos demais vereadores.

O anfitrião, Pedro Kawai,
deu as boas-vindas aos estudan-
tes. “É uma alegria muito grande
poder receber vocês aqui. Vocês,
jovens, serão professores, vidra-
ceiros, médicos… E por que não
políticos?”, instigou o parlamen-
tar. “A participação de vocês na
Casa é muito importante, porque
vocês trazem empolgação e ideias
para nós”, defendeu Kawai, que
incentivou aos estudantes o de-
senvolvimento do pensamento
coletivo e defendeu a Democra-
cia, pela qual é possível haver a
troca de argumentos e ideias.

No plenário, Dayane Cristi-
na Soldan, arquivista do Setor de
Gestão de Documentação e Arqui-
vo, apresentou aos alunos aspec-
tos históricos da cidade e da Câ-
mara – abrangendo a trajetória
do município, primeiro como po-
voado, depois como vila e, por fim,
enquanto cidade, explicando a di-
ferença entre as classificações. A
servidora apresentou, ainda, o
sistema Atom, que abriga o acer-
vo histórico digital da Casa.

Em seguida, Bruno Didoné
de Oliveira, servidor do mesmo
setor, destrinchou as diferenças
entre os três poderes – Executi-
vo, Legislativo e Judiciário – e
suas atribuições, bem como a lo-
calização espacial dos mesmos
em Piracicaba, na Prefeitura, Câ-
mara e no Fórum. Foram exibi-
das, ainda, duas campanhas em
vídeo produzidas pelo Tribunal
Superior Eleitoral que buscam
defender e divulgar a seguran-
ça das urnas eletrônicas, atra-
vés das quais são realizadas as
eleições no país desde 1996.

Já a servidora Érica Dinis
explicou o que são e quais as
finalidades das leis, além de
apresentar a Escola do Legisla-
tivo da Câmara, que oferece
gratuitamente à população ati-
vidades que promovem a edu-
cação cidadã, e o Parlamento

Aberto, projeto que visa à trans-
parência pública no legislativo.

Guiados por Érica, os alunos
deram início à simulação, seguin-
do os protocolos regimentais, com
a abertura da sessão, a leitura bí-
blica, a chamada oral e a entrada
das matérias a serem votadas. Na
ocasião, o projeto discutido pro-
punha autorizar o uso dos apa-
relhos celulares nos estabeleci-
mentos de ensino no município.

Seis estudantes tiveram a
oportunidade de ocupar a tribu-
na para argumentar sobre o pro-
jeto – três favoráveis ao uso dos
aparelhos celulares e três contrá-
rios. “Acredito na evolução, e a
tecnologia ajuda muito no conhe-
cimento dos alunos”, afirmou,
na tribuna, a estudante Lavínia
Andrade Santos, do 9º ano, que
atuou como presidente da sessão.
Outro argumento trazido pelos
favoráveis aos celulares foi o fato
de que os notebooks disponibili-
zados pelas escolas não são, na
maioria das vezes, suficientes
para a quantidade de alunos.

Já os estudantes contrários
ao uso dos aparelhos apontaram
que, por se tratar de um objeto
pessoal, não é possível ter contro-
le do que os jovens realmente es-
tão fazendo nos celulares, poden-
do ser distraídos por notificações
e tendo seu aprendizado prejudi-
cado. Para eles, as pesquisas na
internet deveriam ser feitas com
supervisão dos professores e in-
vestimentos deveriam ser desti-
nados à aquisição de mais com-
putadores. Ao final da discus-
são, a liberação do uso foi apro-
vada com sete votos contrários.

O professor de História João
Valerio Scremin destacou que a
visita foi planejada para que os
conceitos de Democracia, política
e poder, abordados por ele em
aula, fossem trazidos mais concre-
tamente à realidade dos alunos.
Além desses, também foram con-
vidados os estudantes membros
do grêmio e os acolhedores. “Aqui,
eles estão vendo na prática o que
falamos nas aulas, é uma comple-
mentação”, pontuou o docente.

Christina Aparecida Negro
Silva, diretora da escola, para-
benizou os jovens pela partici-
pação. “Daqui a 3, 5 anos, gos-
taria de voltar aqui e ver vocês
nessas cadeiras”, desejou.

Lavínia, a estudante que pre-
sidiu a reunião, descreveu a ex-
periência como “incrível”. “Gos-
tei de conhecer o site, de ver as
notícias e descobrir como é fácil
esse acesso”, destacou a jovem,
que quer atuar futuramente
como advogada e “adorou” po-
der dar sua opinião na tribuna.

Escolas que tenham interesse
em participar do projeto Conheça
o Legislativo podem entrar em
contato com a Escola do Legislati-
vo “Antônio Carlos Danelon - Totó
Danelon” pelo telefone 3403-7129.
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Palestra sobre primeiros socorros
recebe inscrições até amanhã, 23

Os interessados em participar
da palestra on-line: “O que preci-
samos saber sobre primeiros so-
corros?”, tem até a próxima quar-
ta-feira (23) para realizar a inscri-
ção no site da Câmara. Promovi-
do pela Escola do Legislativo, o
evento acontecerá na sexta-feira
(25), das 14h às 16h, via platafor-
ma Zoom, e terá transmissão simul-
tânea pelo YouTube da Escola.

De acordo com a progra-
mação do evento, a palestra
pretende desmistificar noções
populares sobre o que não se
deve repetir em casos de emer-
gência, os canais de socorro a
serem buscados em urgências e

o que deve ser feito em casos de
desmaios, convulsões e outros.

A palestra será ministrada por
Leandro Da Silva Souza, Doutor
pela Faculdade de Medicina da
USP, certificado em primeiros so-
corros pelo Departamento de Se-
gurança interna da Casa Branca,
e que dedica a maior parte do seu
tempo a capacitar a população bra-
sileira sobre primeiros socorros.

Os inscritos receberão o
link de acesso para a sala de
reunião por e-mail ou WhatsA-
pp. O certificado de participação
somente será entregue aos ins-
critos que preencherem a ficha
de avaliação dentro do prazo.

Com o objetivo de abordar
assuntos relacionados à causa
animal, o gabinete da vereadora
Alessandra Bellucci (Republicanos)
promoveu, entre quarta e esta sex-
ta-feira (18), um ciclo de palestras
em escolas do município com o
tema “O bem-estar animal”.

O evento faz parte do “Pit-
Stop Solidário da Ração”, inte-
grado ao programa “Potinho
Cheio”, também organizado pela
vereadora, com o intuito de ar-
recadar alimento para cães e ga-
tos resgatados das ruas. Em qua-
tro edições, o programa já arre-
cadou 25 toneladas de ração.
Nesta edição, a ação passou a se
chamar “Pit-Stop nas Escolas”.

“O projeto ‘Potinho Cheio’
nasceu da necessidade de ali-
mentar centenas de animais
abandonados, e os pedidos de
ajuda para ração são constantes
em nosso gabinete. Dessa vez, a
arrecadação será em diversos

BBBBBEMEMEMEMEM-----ESTESTESTESTESTARARARARAR A A A A ANIMALNIMALNIMALNIMALNIMAL

Ciclo de palestras aborda saúde e promove arrecadação de ração
Divulgação

Vereadora Alessandra Bellucci (Republicanos) visitou unidades de
ensino na primeira semana da iniciativa “Pit-Stop nas Escolas”

colégios e finalizada com uma
grande festa”, disse a vereadora.

A quinta edição será con-
cluída em 10 de dezembro, na
avenida Renato Wagner, com
uma festa promovida com o
apoio da Secretaria Municipal
de Defesa do Meio Ambiente, da
Agropecuária do Mané e do
delegado Bruno Lima. “Nesse
dia, acontecerá uma série de
atividades, como música, brin-
quedos infláveis, cãominhada e
feira de adoção”, explicou.

Na quarta-feira (16), a primei-
ra escola a receber a parlamentar
e sua equipe foi o Instituto Baro-
neza de Rezende, onde Alessandra
se reuniu com alunos do 2º ao 5º
ano do ensino fundamental.

O Colégio Épico foi a se-
gunda unidade de ensino a
participar do evento, na quin-
ta-feira (17). Na ocasião, a ve-
readora se encontrou com as
turmas da escola, localizada

na região de Santa Teresinha,
em dois períodos. Uma pales-
tra aconteceu na parte da ma-
nhã e outra, à tarde, com a par-

ticipação de alunos do 2º ao 9º
ano do ensino fundamental e,
posteriormente, estudantes do
1º ao 3º ano do ensino médio.

TTTTTORNEIOORNEIOORNEIOORNEIOORNEIO

Copa Superliga de Futebol
Amador conhece finalistas

No último domingo (20) fo-
ram conhecidos os finalistas da
Copa Superliga de Futebol Ama-
dor 2022. Na série Ouro, União
Vila Fátima e Grêmio Cecap fa-
rão a grande final. O Vila Fáti-
ma venceu o Lago Azul, no cam-
po da Usina Modelo, por 2 a 0.
Já o Cecap bateu o Novo Hori-
zonte, na Arena Jaraguá, nos
pênaltis por 4 a 2, após empate
em 0 a 0 no tempo normal. Já na

Série Prata, a final será entre
União Paulista Barroca e Alvo-
rada FC. O União Paulista bateu
o União Vila Sônia, na Arena Ja-
raguá, por 1 a 0. Já o Alvorada
passou pelo Jupiá, no campo da
Usina Modelo, pelo placar de 4 a
0. As finais acontecem no próxi-
mo domingo (27) e serão realiza-
das no estádio Municipal Barão
da Serra Negra e terão transmis-
são ao vivo do Portal Nova 15.

Dimas Pires

As finais acontecem no próximo domingo (27) e serão realizadas
no estádio Municipal Barão da Serra Negra



A8
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 22 de novembro de 2022



A9
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 22 de novembro de 2022

MMMMMUSEUUSEUUSEUUSEUUSEU

Exposição Cápsula do Tempo
segue para visitação até 23/1
Espaço conta com parte do material original da cápsula, em perfeito estado
de conservação, como cartas, fotografias, jornais, cartões-postais, entre outros
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Decoração natalina do
Shopping tem brinquedos
e espaços instagramáveis

Isabela Borghese

Na última terça-feira, 15, fe-
riado da Proclamação da Repúbli-
ca, aconteceu no Museu Prudente
de Moraes a abertura da Exposi-
ção Cápsula do Tempo - Mistérios
Revelados, com itens encontrados
na cápsula do tempo da Escola
Estadual Sud Mennucci. A mos-
tra é gratuita e ficará disponível
para visitação até o dia 28/01.

A solenidade foi uma parce-
ria entre o Museu Prudente de
Moraes, ligado à Prefeitura de Pi-
racicaba por meio da Secretaria
Municipal da Ação Cultural (Se-
mac), a Câmara Municipal de Pi-
racicaba e a Escola Estadual Sud
Mennucci. O evento recebeu au-
toridades como a diretora do
Museu, Érica Fernanda Stocco
Frasson, a chefe de gabinete Ju-
liana Baccarin, que representou
o prefeito Luciano Almeida, o
vice-presidente da Câmara, ve-
reador Acácio Godoy, o dirigen-
te regional de Ensino de Piraci-
caba, Fábio Augusto Negreiros,
a diretora e ex-aluna do Sud
Mennucci, Márcia Aparecida
Vieira, e o secretário de Governo,
também ex-aluno, Carlos Beltrame.

"Foi uma grande emoção,
como ex-estudante do Sud na
década de 1970", disse Beltra-
me, que falou sobre uma carta
escrita em 1922 por seu avô.
"Passava pelo local onde estava
a cápsula e não imaginava que
havia ali dentro uma carta de 12
laudas do meu avô, de próprio
punho, direcionada aos profes-
sores de história de 2022".

O historiador do Museu,
Maurício Beraldo, fez a leitura
de trechos de outras cartas dei-
xadas há 100 anos. A cerimônia
de abertura reuniu ainda histo-
riadores, comunidade escolar,
amigos e familiares de pessoas
ligadas à cápsula, como Lurdi-
nha de Oliveira Santos, de 93
anos, neta de Honorato Fausti-
no, que era o diretor da escola
no ano de 1922 e foi responsável
pela iniciativa. Também partici-
param os bisnetos de Faustino,
Stella e Roberto de Oliveira Car-
doso, que foram homenageados
com um poema escrito por Neusa
Mainard, professora da escola.

Houve ainda a apresentação
da partitura Dora, escrita por Be-
nedito Dutra Teixeira e interpre-
tada pelo violinista Luis Fernan-
do Fischer Dutra, integrante da
Orquestra Sinfônica de Piracicaba
(OSP) e bisneto do autor da obra.

EXPOSIÇÃO - A exposição
no Museu Prudente de Moraes
conta com parte do material origi-
nal da cápsula, em perfeito estado
de conservação, como cartas, fo-
tografias, jornais, cartões-postais,
partituras musicais, selos e traba-
lhos escolares, entre outros. Os
demais itens estarão disponíveis
digitalmente, por meio do sistema
ATOM, alimentado pelo corpo de
funcionários do Setor de Gestão
de Documentação e Arquivo da
Câmara Municipal de Piracicaba.

"Estamos muito felizes em
compartilhar isto com todos, é uma
honra fazer parte desta celebração

e espero que vocês apreciem esta
exposição. Uma experiência como-
vente e significativa, que enrique-
cerá a compreensão da história,
tendo um tesouro como esses ob-
jetos centenários expostos ao pú-
blico. Gostaria de agradecer a to-
dos que tornaram este momento
possível, em parceria da Escola
Estadual Sud Mennucci, Câmara
Municipal de Piracicaba, Semac e
a Prefeitura de Piracicaba", des-
tacou a diretora do Museu.

PARALELA - O espaço ain-
da possui uma exposição fotográ-
fica paralela intitulada O Tempo e
a História, aberta também na últi-
ma terça-feira, 15/11, com imagens
atuais da Escola Estadual Sud
Mennucci, antiga Escola Normal,
que foi inaugurada em 1917 e era

Abertura da Exposição Cápsula do Tempo - Mistérios Revelados
aconteceu no último dia 15, no Museu "Prudente de Moraes"

referência em arquitetura no iní-
cio do século 20. A autoria é do
repórter fotográfico Davi Negri, do
Departamento de Comunicação
Social da Câmara Municipal.

SERVIÇO
Exposições Cápsula do Tem-
po: Mistérios Revelados e O
Tempo e a História, até o dia
23 de janeiro de 2023, no
Museu Histórico e Pedagógi-
co Prudente de Moraes, loca-
lizado na rua Santo Antônio,
641, Centro. Entrada gratuita.
Horário de terça a sexta-feira,
das 9h às 17h, sábados e fe-
riados, das 10h às 14h. Infor-
mações: (19) 3422-3069.
Acesso a pessoas com defi-
ciência motora, dificuldades
de locomoção e ostomizados.

Uma decoração a altura das
comemorações dos 35 anos. Essa
é a proposta do Shopping Piraci-
caba para os clientes nas cenogra-
fias de Natal deste ano. Praças
de eventos (Sul e Norte), corre-
dores, espaços de convívio e fa-
chada já estão tomadas por es-
quilos aventureiros, árvores, guir-
landas, enfeites, trenós e muitos
espaços instagramáveis para re-
gistrar a época mais especial do
ano. A decoração celebra o ani-
versário com muita sofisticação,
personalidade, elementos lúdicos
e a possibilidade das famílias se
divertirem juntas no brinquedo
Giranozes (carrossel), disponível
para crianças e adultos.

Os esquilos estão presentes em
todos os detalhes, inclusive com
um mascote, que participará de
interações durante os meses de
novembro e dezembro. Junto aos
elementos cenográficos, a decora-
ção traz ainda amarelinha feita de
bolachas de troncos de madeira,
escorregador, balanço rema-rema,
balanço para bebês e crianças
PCDs entre outros circuitos de brin-
cadeiras. Tudo isso emoldurado
por árvores natalinas, enfeites,
luzes e o brilho especial do Na-
tal. O Natal dos Esquilos traz as
fofurices da família esquilo e seus
bebês, além das residências com
lareira e redes de descanso.

Os esquilos estão presentes em todos os detalhes,
inclusive com um mascote, que participará de interações
durante os meses de novembro e dezembro

Divulgação

Em uma área próxima à de-
coração da praça Norte (onde está
o trono do Papai Noel), as crian-
ças contam com mesas e bancos
para preencherem as cartinhas
com pedidos ao Bom Velhinho.

Na decoração da praça de Even-
tos Sul, uma das atrações que pro-
mete muita diversão é o Giranozes,
brinquedo tipo carrossel, em forma-
to de noz, disponível para adultos e
crianças (ingresso pago). Em ambas,
as famílias podem curtir espaços
instagramáveis para muitos cliques
como uma guirlanda com 3,5 m, tre-
nós e os cenários com esquilos.

A decoração do Shopping
Piracicaba tem ainda a facha-
da decorada com luzes, um
lembrete sobre a esperança que
se ascende neste período, tam-
bém um convite para que todos
entrem no clima de Natal.

Andréia Vidal, gerente de
Marketing do Shopping Piracica-
ba, destaca que a decoração nata-
lina deste ano reúne exclusivos
detalhes cenográficos e experiên-
cias em família, seja para a tradi-
cional foto ou nos brinquedos in-
terativos. “Vestimos o shopping em
clima natalino. Nossos clientes me-
recem um Natal especial nas co-
memorações dos nossos 35 anos.
Tudo está encantador e vibrante.
Nossa expectativa é que os clien-
tes aproveitem esse presente”.

LOA 2023LOA 2023LOA 2023LOA 2023LOA 2023

Audiência pública analisa emendas ao orçamento
A demonstração e avaliação

de eventuais emendas, subemen-
das e mensagens modificativas ao
orçamento de 2023 será tema de
audiência pública promovida pela
Câmara Municipal de Piracicaba
na tarde desta terça-feira (22).

Solicitada por meio do reque-
rimento 759/2022, de autoria da
Comissão de Legislação, Justiça e
Redação da Casa, a audiência terá
início às 14 horas e será realizada
no Plenário “Francisco Antônio Co-
elho”, localizado no andar térreo

do prédio principal do Legislativo,
na rua Alferes José Caetano, 834.

Serão analisadas propostas
de modificações no projeto de lei
201/2022, que altera Anexos do
PPA (Plano Plurianual) 2022-
2025; no projeto de lei 202/2022,
que altera Anexos da LDO 2023
(Lei de Diretrizes Orçamentárias);
e no projeto de lei 203/2022, que

orça a receita e fixa a despesa do
Município de Piracicaba para o
exercício financeiro de 2023. Ao
todo, já foram protocoladas 9 emen-
das à LOA 2023, 8 emendas ao PPA
2022-2025 e 8 emendas à LDO.

O requerimento convida para
participarem da audiência o secre-
tário municipal de Finanças, o Pro-
curador-Geral do Município e de-

mais autoridades interessadas. O
encontro é aberto à população, que
pode acompanha-lo presencial-
mente – desde que respeitada a
lotação máxima da galeria do Ple-
nário -, e também será transmiti-
do, ao vivo, pela TV Câmara (11.3
UHF em sinal aberto digital e ca-
nais 4 da Net/Claro e 9 da Vivo)
e pelas redes sociais da Casa.
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Crea-SP realiza força-tarefa
na região de Piracicaba
Operação tem foco em empresas de diversos setores em 12 cidades,
como São Pedro, Águas, Charqueada e Santa Maria da Serra

Divulgação

Entre os dias 21 e 25 de no-
vembro, o Conselho Regional de
Engenharia e Agronomia do Esta-
do de São Paulo (Crea-SP) realiza
força-tarefa de fiscalização na re-
gião de Piracicaba, abrangendo,
além do município, outras 11 cida-
des. A ação de caráter orientativo
e preventivo visa assegurar a pre-
sença de profissionais habilita-
dos à frente das atividades
abrangidas pelo Conselho para ga-
rantir a segurança da população.

Estão previstas cerca de
180 diligências, com foco em
empresas de envase de água, de
perfuração e de energia solar,
além da averiguação de denún-
cias recebidas pelo Conselho.
Durante a  força-tarefa,  os
agentes fiscais também buscam
identificar empresas que atuam
sem registro ou sem responsá-
vel técnico, orientando-as dos
riscos inerentes às atividades e

às responsabilidades assumidas
na contratação de prestadores
de serviços não habilitados.

“Nosso papel é também de
conscientizar e levar a informa-
ção sobre a importância de se
contar com empresas e profissio-
nais devidamente registrados.
Mantemos essa atuação intensi-
va em busca da regularidade da
atividade, o que reflete em mais
segurança para a sociedade e em
valorização para o profissional”,
destaca o gerente regional do
Crea-SP, Carlos Consolmagno.

Os 12 municípios que recebe-
rão os agentes fiscais do Crea-SP
durante a força-tarefa são: Pira-
cicaba, Águas de São Pedro, Capi-
vari, Charqueada, Elias Fausto,
Mombuca, Rafard, Rio das Pe-
dras, Saltinho, Santa Maria da
Serra, São Pedro e Torrinha.

BALANÇO - O Crea-SP che-
gou, neste mês de novembro, ao

Crea realiza força-tarefa de fiscalização na região
de Piracicaba, abrangendo o total de 12 cidades

recorde de 404 mil ações de fisca-
lização, ultrapassando a meta es-
tabelecida para todo o ano de
2022, de 400 mil. Com isso, o Con-
selho supera os números alcança-

dos no último ano, que havia sido
consolidado como maior registro
fiscalizatório de sua história, com
291.234 ações. De 2015 a 2022, o
crescimento foi de cerca de 1.400%.
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Parlamentar visita startup
especializada em apicultura

O vereador Pedro Kawai vi-
sitou a empresa GeoApis, na úl-
tima quarta-feira (16). A startup
piracicabana tem foco em práti-
cas de Environmental, Social and
Governance (ESG) e oferece so-
luções socioambientais para in-
dústrias e produtores rurais.

A engenheira agrônoma esal-
queana Elaine Basso, criadora da
startup GeoApis, recebeu o parla-
mentar e explicou que a empresa
identifica e monitora as áreas pró-
ximas às plantações agrícolas sensí-
veis. Além disso, ela realiza a comu-
nicação e estabelece as parcerias en-
tre a agricultura e a apicultura.

A existência de criadores de
abelhas sem ferrão (abelhas nati-
vas) é reforçada pela engenheira
Eliana. Eles criam as abelhas no
meio urbano e sofrem com a mor-

Divulgação

GeoApis auxilia no estabelecimento de parcerias entre a
agricultura e a apicultura, com o fornecimento de soluções
socioambientais para indústrias e produtores rurais

talidade das mesmas nas épocas
em que são feitas campanhas para
combater o mosquito da dengue.
O combate ao mosquito é essenci-
al, mas se for realizado o mesmo
trabalho que é aplicado em campo
no meio urbano, esses criadores
conseguiriam ser notificados
com antecedência e proteger suas
caixas, comenta a agrônoma.

Durante a visita, o parlamen-
tar experimentou 12 tipos de méis,
10 dos quais são produzidos por
abelhas nativas do Brasil. Isso
mostra a biodiversidade do País e
a importância de ser preservada.
“As abelhas são importantes para
o meio ambiente. No entanto, elas
têm um valor ainda maior nas ci-
dades devido à polinização, que é
mais difícil de acontecer nos cen-
tros urbanos”, disse Kawai.

AAAAAMPLIAÇÃOMPLIAÇÃOMPLIAÇÃOMPLIAÇÃOMPLIAÇÃO

Alex de Madureira recebe
diretores da FOP/Unicamp

Aldo Guimarães

Reunião avaliou implantação de curso de medicina no campus de Piracicaba

Alex de Madureira recebeu
na manhã de ontem, 21, em seu
gabinete, o diretor da FOP/Uni-
camp (Faculdade de Odontolo-
gia de Piracicaba da Universida-
de Estadual de Campinas), Flá-
vio Henrique Baggio Aguiar, e a
diretora associada da instituição
de ensino, e Karina Gonzales. A
pauta do encontrou versou so-
bre a ampliação da parceria en-
tre o Governo do Estado de São
Paulo com a FOP/Unicamp.

"Reunião do maior interesse
entre as partes, já que estamos
buscando ampliar as parcerias
entre o governo estadual com a
instituição de ensino. Ainda es-
tamos tratando da possibilidade
de implantação do curso de me-
dicina da Unicamp nas instala-
ções do campus da Faculdade de

Odontologia de Piracicaba", in-
formou Alex de Madureira.

Recentemente, o deputado vi-
sitou o reitor da Unicamp, Anto-
nio José de Almeida Meirelles
(Tom Zé), e, na ocasião, foram dis-
cutidas a expansão das ativida-
des da Unicamp, com a implanta-
ção de mais e novos cursos no cam-
pus de Piracicaba, além da possibi-
lidade de expansão dos atendimen-
tos da Unicamp na cidade.

"Visamos o aumento das
parcerias da Unicamp com a ci-
dade, onde a instituição de ensi-
no está presente há 55 anos, como
a ampliação de cursos e a aquisi-
ção de consultório móvel odonto-
lógico para que os alunos de
odontologia possam fazer atendi-
mento nos bairros de Piracicaba",
ressaltou Alex de Madureira.

MMMMMOVIMENTOOVIMENTOOVIMENTOOVIMENTOOVIMENTO

Dia de Doar mobiliza 17
entidades de Piracicaba

Piracicaba integra a rede
de cidades de 85 países que no
próximo dia 29 de novembro
realizarão a campanha Dia de
Doar, localmente chamada de
#DoaPira. O lema da ação é
"Doar muda mundos. E doar
continuamente muda vidas".

O objetivo é incentivar a
generosidade e ampliar a so-
lidariedade entre os piracica-
banos, pessoas físicas e jurí-
dicas, em prol dessas 17 insti-
tuições do município que auxi-
liam crianças, jovens e idosos.

A iniciativa de promover essa
ação na cidade foi de Ana Lucia
Amstalden, líder municipal do
Dia de Doar. Ela tem o apoio tam-
bém da Associação Comercial e
Industrial de Piracicaba (Acipi),

Fundo Social de Solidariedade de
Piracicaba (Fussp) e do vereador
Josef Borges. Durante a campa-
nha, que acontecerá do 29 de no-
vembro ao dia 10 de dezembro, as
pessoas poderão doar pelo pix das
instituições participantes qualquer
valor a partir de R$ 2,00. Os QR
Codes de todas elas estão sendo
divulgados nas redes sociais.

A expectativa é por um grande
engajamento dos piracicabanos,
povo que é solidário e que contribui
com diversas causas sociais. As en-
tidades sempre precisam desse
apoio para realizarem os atendimen-
tos seja a crianças, idosos e pessoas
com deficiência. Elas exercem um
papel social muito importante para
melhorar a qualidade de vida das
famílias das pessoas atendidas.
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Zogaib estará em Piracicaba para conversar sobre superação e limites
Redclicks Fotografias

Ciclista de ultradistância, Fernando Zogaib
participa de documentário FKT – A Estrada Real

Amanhã, 23, às 19h, em
parceria do Bike Hotel Pira e da
Pada Bike, o maior ciclista pro-
fissional de ultradistância do
Brasil, Fernando Zogaib, esta-
rá em Piracicaba para, junto
com o documentarista Binho
Benvenuti (Batoque Filmes),
apresentar o documentário FKT
– A Estrada Real. A entrada é
gratuita e acontece no espaço
do Bike Hotel (Avenida Limei-
ra, 950), em Piracicaba (SP).

Zogaib é campeão Biking-
Main 2021, Recordista FKT
Estrada Real 2021 e Recordis-
ta Travessia do Brasil Norte a
Sul 2020, se consagrou o pri-
meiro brasileiro a vencer uma
etapa do BikingMan Ultra.

O documentário mostra

uma tentativa de bater o recor-
de da Estrada Real. Saindo de
Ouro Preto (MG) pedalando sem
pausas para dormir até Paraty
(RJ) em menos de 48 horas. As
imagens mostram uma grande
aventura sobre dificuldades e
desafios de uma jornada de
muito pedal, superação, limites,
preparação física e psicológica,
montanhas e lindos lugares.

SERVIÇO
Apresentação do documen-
tário FKT – A Estrada Real.
Amanhã, 23, às 19h. Bike
Hotel Pira (avenida Limeira,
950 – anexo ao Posto Shell
GT, ao lado do Shopping
Piracicaba).Mais informa-
ções: (19) 99260.9106.
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EMPEM apresenta programa
especial na Sala Dr. Mahle
Apresentação acontece hoje, às 18h30, na Sala de Concertos Dr. Mahle; programa
é comemorativo ao Dia do Músico e de Santa Cecília, padroeira da música

A Escola de Música de Pira-
cicaba Maestro Ernst Mahle (EM-
PEM) apresenta hoje, 22, às
18h30, na Sala de Concertos Dr.
Mahle um concerto comemorati-
vo ao Dia do Músico e de Santa
Cecília, padroeira da Música.

O concerto especial apresen-
ta um belo e interessante progra-
ma: Na primeira parte serão exe-
cutadas obras de Bach, Gabrielli,
Hovhaness, Schubert, Brahms e
Mahle. Na segunda parte, “Pre-
parando o Natal”, figuram can-
ções tradicionais natalinas de vá-
rios países: França. Itália, Espa-
nha, Suécia, Alemanha, Tcheco-
losváquia, Brasil. E encerrando
o mesmo será executada a peça
“Feliz Natal”, de Villa Lobos.

Tomam parte nesse festivo
e inédito programa: Antonio
Garcia, fagote; Norberto Viei-
ra, Antonio Pessotti, Sonia De-
chen, Jane Peterlevitz, canto;
Ismael Brandão, trompete; Ál-
varo Peterlevitz, violino; Rui

Divulgação

Coro e solistas que estarão no concerto comemorativo ao Dia do Músico

Kleiner (bandolim e viola); Ge-
relmáger Gonçalves, violão;
Raul Gobeth, violoncelo; Elia-
na Asano, Suelen Almeida, Ci-
dinha Mahle, piano. Participam
do Conjunto Vocal 23 cantores.

O evento conta com o apoio

da Associação Amigos Mahle
(AMM) e do Lions Clube Pira-
cicaba Centro e o ingresso é a
entrega de produto não perecí-
vel, a ser oferecido a uma Enti-
dade encarregada de distribui-
lo entre seus dependentes.

SERVIÇO
Concerto Comemorativo ao dia
de Santa Cecília, Padroeira da
Música. Hoje, 22, às 18h30.
Local: Sala Dr. Mahle (rua San-
ta Cruz, 1155, Centro). Entrada:
1 kg de alimento não perecível.

CCCCCONSCIÊNCIAONSCIÊNCIAONSCIÊNCIAONSCIÊNCIAONSCIÊNCIA N N N N NEGRAEGRAEGRAEGRAEGRA

IPEDD manifesta repúdio
ao racismo e preconceito

O Instituto Piracicabano de
Estudos e Defesa da Democracia
(IPEDD), no dia da Consciência
Negra, celebrado no domingo,
20, somando-se à luta antirra-
cista e reverenciando a popula-
ção negra e afrodescendente do
Brasil, manifesta seu total repú-
dio a todas as formas de manifes-
tação de racismo e preconceito.

O Brasil carrega uma dívida
social histórica com sua popula-
ção negra. Essa dívida deve ser
resgatada com urgência, por meio
de políticas públicas que corrijam
as injustiças históricas ao mesmo
tempo em que avancem para a
construção de uma sociedade pro-

fundamente antirracista. O IPE-
DD enfatiza que a democracia pres-
supõe também a construção de
uma sociedade comprometida
com a liberdade e com a equida-
de. Esse é o grande desafio que se
impõe à sociedade brasileira, que
ainda reproduz, perversamente, o
racismo estrutural e institucional.

No Dia da Consciência Ne-
gra, o IPEDD vislumbra um Bra-
sil comprometido com a demo-
cracia de alta intensidade, ca-
paz de reconhecer e garantir os
direitos de cidadania para todos
e todas, suplantando as formas
históricas arraigadas de racis-
mo, preconceito e exclusão.

SSSSSEMOBEMOBEMOBEMOBEMOB

Pedro Kawai solicita operação
tapa-buracos no bairro Santa Rosa

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) solicitou ao Chefe do Exe-
cutivo, por meio da indicação 3218/
22, a realização de uma operação
tapa-buracos na Rua João Marcos
Ometto, esquina com a Rua Milton
Teixeira de Sá, no bairro Santa

Rosa. Segundo o vereador, os mo-
radores solicitam intervenção ur-
gente para resolver a questão: “Mo-
radores próximos ao local me pro-
curaram informando que a situa-
ção asfáltica da via está péssima, co-
locando em risco os motoristas que

por ali transitam”, disse o parlamen-
tar. Kawai também pede que a Pre-
feitura tome as medidas necessári-
as para solucionar este problema o
quanto antes, e diz que os morado-
res estão insatisfeitos com a falta de
manutenção nas ruas do bairro.

TAPA-BURACOS
O vereador Anilton Rissato
(Patriota), na última sexta-fei-
ra (18) percorreu a região de
Santa Teresinha, para acom-
panhar o andamento de ser-
viços técnicos da Prefeitura,
na operação tapa-buracos,
em trechos da rua Corcovado,
próximo à rotatória do Super-
mercado Coopdeal. O parla-

mentar destaca que as obras
foram fruto do encaminha-
mento de seu gabinete, por in-
termédio de indicação ao Exe-
cutivo. “Agradeço ao secretá-
rio Paulo Sergio Ferreira da
Silva, titular da Semob (secre-
taria municipal de Obras), por
sempre atender as minhas
solicitações”, disse Rissato.

Divulgação
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Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

Estamos em um período em
que a saúde dos homens fica
em foco. A campanha Novem-
bro Azul, como já é amplamen-
te conhecida pela população,
destaca a necessidade de pre-
venção para o câncer de prós-
tata. Mas, aproveitando esse
momento em que se discute os
cuidados masculinos, é impor-
tante trazer outras realidades
que acometem essa população, e
que, infelizmente, são pouco (ou
quase nada!) discutidas. Trato
aqui do câncer de mama que
acomete também os homens.

Para falar desta situação
pouco falada na mídia em ge-
ral, quando se trata de saúde
masculino, trago informações
apresentadas pelo professor
Afonso Celso Pinto Nazario, li-
vre-docente da Disciplina de
Mastologia da Escola Paulista
de Medicina, da Universidade
Federal de São Paulo (EPM/
Unifesp), e de Vanessa Montei-
ro Sanvido, médica com residên-
cia em mastologia, com mestra-
do, doutorado e pós-doutora-
do pela EPM-Unifesp, sempre
com ênfase na mastologia.

FATORES GENÉTICOS -
No artigo "Câncer de Mama
Masculino: uma realidade pou-
co discutida", os autores apon-
tam que o câncer de mama, tu-
mor maligno que ataca o tecido
mamário, ocorre principalmen-
te em mulheres, mas os homens
também podem ter a doença. É
importante mencionar que mui-
tas pessoas não sabem que os
homens têm tecido mamário e
podem desenvolver o câncer de
mama. Embora pouco frequen-
te, sua incidência vem aumen-
tando e a idade média de ocor-
rência é de 65 a 70 anos. É extre-
mamente raro e corresponde a
menos de 1% de todos os cânce-
res no homem. A proporção de
número de casos é de 100 casos
femininos para um masculino.

PRINCIPAIS RISCOS - Os
principais fatores de risco são a
idade (quanto maior a idade,
maior o risco) e história familiar
de câncer (principalmente câncer
de mama, de ovário e de intesti-
no). De fato, algumas mutações
germinativas hereditárias (muta-
ções que o paciente herda dos
pais), como as mutações dos ge-
nes BRCA2, BRCA1, pTEN, P53,
CHEK2, aumentam muito o risco
de câncer de mama masculino.
Se o câncer hereditário na mu-
lher corresponde a 10% de todos
os casos, no sexo masculino a for-
ma hereditária chega a 40% dos
casos. Em relação ao uso de ana-
bolizantes, como a testosterona,
aumenta muito o risco da gine-
comastia, condição benigna ca-
racterizada pelo aumento da glân-
dula mamária no homem. Entre-
tanto, pode também aumentar o
risco de câncer de mama mas-
culino. Alinham-se ainda como
fatores de risco, anormalidades
cromossômicas (Síndrome de
Klinefelter), estrógenos exóge-
nos, obesidade e alcoolismo.

COMO IDENTIFICAR?
- Os sintomas do câncer de
mama no homem são seme-
lhantes ao do sexo feminino. O
principal sintoma é o nódulo de
consistência endurecida e indo-
lor. Outro sintoma é a saída de
sangue pelo mamilo (fluxo pa-
pilar patológico). Nos casos
mais avançados, o paciente
pode também apresentar au-
mento dos gânglios linfáticos
na axila (adenomegalia axilar).

Para realizar o diagnósti-
co utiliza-se a mamografia, a
ultrassonografia e a biópsia
percutânea com agulha grossa

Câncer deCâncer deCâncer deCâncer deCâncer de
mama emmama emmama emmama emmama em
homens:homens:homens:homens:homens:

uma situaçãouma situaçãouma situaçãouma situaçãouma situação
pouco faladapouco faladapouco faladapouco faladapouco falada

(denominada de core biopsy).
Este tipo de biópsia em geral é
feita guiada pela ultrassono-
grafia e com anestesia local.

Uma vez estabelecido o di-
agnóstico de câncer de mama,
nos casos de tumores volumo-
sos e/ou metástase nos gângli-
os linfáticos (linfonodos) axila-
res, o mastologista solicita os
exames de estadiamento, que
visam estabelecer se a doença
está localizada somente na
mama/axila ou se já se propa-
gou para outras regiões do cor-
po. Esta propagação da mama
para outros órgãos é denomina-
da de metástase. Os principais
locais de metástase são os ossos,
pulmões e pleuras, e o fígado.

TRATAMENTO - Se o di-
agnóstico é precoce, o prognósti-
co após o tratamento do câncer
de mama masculino é excelente,
com taxa de cura de 90 a 95%
nos casos iniciais. Nódulo pal-
pável na mama ou na axila e sa-
ída de sangue pelo mamilo são
sinais de alarme e o paciente
deve imediatamente procurar o
mastologista para que seja feito
o diagnóstico e o tratamento.

É semelhante ao da mulher.
Quando não há metástases em
órgãos distantes, o tratamento
começa com a cirurgia, que é a
retirada da mama (mastecto-
mia) associada a retirada do pri-
meiro gânglio linfático axilar que
drena a mama (linfonodo senti-
nela). A retirada do linfonodo
sentinela é importante para es-
tabelecer se a doença está restri-
ta na mama ou se já começou a
se propagar para outros órgãos.

Se o câncer se propagou para
a axila, só a cirurgia não é sufi-
ciente para o controle da doen-
ça. Nestes casos, após a cirurgia,
indica-se a quimioterapia. Os
medicamentos quimioterápicos
têm como mecanismo de ação
destruir as células que porven-
tura estejam na circulação san-
guínea ou em outros órgãos dis-
tantes da mama. Indica-se tam-
bém quando há comprometi-
mento dos gânglios linfáticos, a
radioterapia; a radiação tem
como objetivo destruir células
mamárias tumorais que não fo-
ram totalmente retiradas na ci-
rurgia, diminuindo o risco da
recorrência local da doença.

O câncer de mama masculi-
no comumente expressa recep-
tores de hormônios sexuais fe-
mininos (estrogênio e progeste-
rona) e indica-se nestes casos me-
dicamentos que bloqueiam estes
receptores ou que inibem a pro-
dução de estrogênios pelo tecido
gorduroso (tratamento denomi-
nado endocrinoterapia). Por fim,
nos casos de câncer de mama no
homem, deve-se sempre ser rea-
lizado o aconselhamento genéti-
co. Como referido anteriormen-
te, algumas mutações germina-
tivas hereditárias (isto é, o paci-
ente herdou a mutação da mãe
ou do pai) aumentam muito o
risco de câncer de mama no ho-
mem, em particular a mutação
do gene BRCA2. O gene BRCA 2
em condições normais é um gene
supressor de tumor, isto é, evita
que a célula normal se transfor-
me em uma célula maligna. Se o
gene BRCA 2 sofrer mutação,
perde esta função e a transfor-
mação da célula normal para
maligna não é reprimida. A ava-
liação genética é feita no pacien-
te com câncer e se presente, pre-
coniza-se a pesquisa da muta-
ção encontrada em todos os fa-
miliares, masculinos e femini-
nos. Vale lembrar que esta mu-
tação também aumenta muito
o risco de câncer nas mulheres.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

Esta publicação custou R$ 175,20 aos cofres públicos

 AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicado – Republicação Tomada de Preços nº. 009/2022 - Processo nº. 2349/
2022 - OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução de reforma
e manutenção do prédio da “Estação Fepasa”, localizado da rua Rangel Pestana
esquina com a rua Ladeira José Leite de Negreiros, s/nº, município de Rio das Pe-
dras-SP, de acordo com o projeto, memorial descritivo e cronograma físico-financei-
ro, constantes dos Anexos do presente Edital - IMPORTANTE: RECEBIMENTO DAS
PROPOSTAS ATÉ: 07/12/2022 ÀS 09h00min., ABERTURA DAS PROPOSTAS: 07/
12/2022 ÀS 09h30min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: email:
licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital completo poderá
ser obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br -
REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as referencias de tempo será obser-
vado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de Rio das Pedras, 21
de novembro de 2022 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.
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FANTASIADO
Um homem decidiu manter

o seu prêmio de loteria no valor
de o equivalente a R$ 153 milhões
escondido de sua esposa e do fi-
lho porque ele acha que saber
sobre o dinheiro os deixaria aco-
modados e preguiçosos. O sor-
tudo foi buscar seu prêmio em
uma fantasia de personagem de
desenho animado para proteger
o seu anonimato. O vencedor,
que usa o pseudônimo de Li, se-
gundo o "Nanning Evening
News", comprou 40 bilhetes de
loteria para o sorteio, realizado
no dia 20 de outubro. Quatro
dias depois, Li foi ao Centro de
Distribuição da Loteria de Bem-
Estar de Guangxi (China), em
Nanning, para receber o seu
prêmio. Enquanto a maioria
usaria isso como uma oportu-
nidade para comemorar com
sua família, Li decidiu não con-
tar nada a eles. Por enquanto, Li
deverá manter mo mesmo nível
de vida de antes da bolada.

SORTE EM
DOSE DUPLA
Sorte nunca é demais! É o

que deve ter pensado um sor-
tudo do Canadá, que ganhou
R$ 3,9 milhões (1 milhão de

dólares canadenses) da lote-
ria do país, 13 meses depois
de faturar a mesma quantia
em uma aposta similar.

Antoine Beaini, de Milton,
em Ontário, comprou um bilhe-
te para o sorteio da Lotto Max,
em 23 de setembro. Após ter
descoberto que venceu, ele dis-
se estar duplamente chocado,
principalmente por ter recebi-
do a mesma quantia na loteria
pouco mais de um ano antes.
"Eu não podia acreditar. Pen-
sei: 'De novo?' Foi mais chocan-
te do que a primeira vitória",
disse. A ideia dele para a quan-
tia é garantir mais conforto para
sua família, especialmente para
a próxima geração. "Quero ga-
rantir que a próxima geração da
minha família esteja conforta-
velmente instalada", disse ele.

MEGA DA VIRADA
Estão liberadas a apostas:

Prêmio recorde R$ 500 mi-
lhões! A grande novidade é a
liberação de apostas até 20 de-
zenas. O Valor é R$ 174.420,00
que, no bolão com 100 partici-
pantes, custa R$ 2.354,00
cada cota. Para acessar as de-
zenas apostadas e fazer reser-
va: zapp 19 994.410488.
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FALECIMENTOS
SR. VALDIR ARNALDO CLEMEN-
TE MENDES DE OLIVEIRA  faleceu
ontem na cidade de Piracicaba, aos
66 anos de idade e era viúvo da
Sra. Neusa Aparecida Do Amaral
Mendes de Oliveira. Era filho do Sr.
Abilio Mendes de Oliveira, falecido
e Sra. Nair Clemente Mendes de Oli-
veira. Deixa os filhos: Arnaldo Cé-
sar do Amaral Mendes de Oliveira
casado com Melryane Gomes da
Silva Oliveira, Alessandro do Ama-
ral Mendes de Oliveira casado com
Aline Natividade Casteli de Oliveira
e Anderson do Amaral Mendes de
Oliveira, falecido. Deixa netos de-
mais parentes e amigos. O seu se-
pultamento dar-se-á dia 22/11 as
15:00 hs, saindo a urna mortuária
do Velório da Saudade, sala 3,  se-
guindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. THEREZA MARIA DE SOUZA
CORRÊA faleceu dia 19 pp na cida-
de de Piracicaba, aos 93 anos de
idade e era viúva do Sr. Ozires Fer-
nandes Corrêa. Era filha do Sr. Be-
nedicto Maria de Souza Corrêa e
Sra. Izaura Ferraz, falecidos. Deixa
os filhos: José Carlos Fernandes
Corrêa, João Luiz Fernandes Cor-
rêa, falecido, Marisa Aparecida Fer-
nandes Corrêa Saipp casada com
Wilney Saipp, Marcia Fernandes
Torelli casada com Olerio Roberto
Torelli .  Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. O seu
sepultamento deu-se anteontem
as 16:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade - Sala
07, seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JANUARIO ALVES RODRI-
GUES faleceu dia 19 pp na cidade
de Piracicaba, aos 77 anos de ida-
de e era filho do Sr. Valentim Alves
Rodrigues e Sra. Maria de Lour-
des Marques Rodrigues, faleci-
dos. Deixa irmãos demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se dia 19 pp as 17:00 hs, sa-
indo a urna mortuária do Velório
Municipal da Vila Rezende - Sala
3, seguindo para o Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende. À família e
amigos enlutados os sentimentos
de pesar do Grupo Bom Jesus.

SRA. MARIA DE LURDES DE OLI-
VEIRA RAFAEL faleceu dia 19 pp
na cidade de Piracicaba, aos 71
anos de idade e era filha do Sr. João
Antônio de Oliveira e da Sra. Maria
Milanesi de Oliveira, falecidos. Dei-
xa os filhos: Edilaine Aparecida Ra-
fael, Edileia Aparecida Rafael, Ede-
nilson Roberto Rafael e Edilson An-
tônio Rafael, falecido. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se an-
teontem as 15:30 hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal da
Vila Rezende - Sala 02, seguindo
para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE FERMINO GIL faleceu
anteontem na cidade de Piracica-
ba, aos 76 anos de idade e era
viúvo da Sra. Anézia de Moraes
Gil.   Era filho do Sr. Marcimiano
Fermino Gil e da Sra. Natalia Maria
de Toledo, falecidos.   Deixa os
filhos: Paulo Cesar de Moraes Gil
casado com Telma Cristina dos
Santos Gil, Edson de Moraes Gil ca-
sado com Eliana Iacope de Oliveira
Gil e Elton Luís Gil.   Deixa também
netos, demais familiares e amigos.
O seu sepultamento deu-se ante-
ontem as 16:30 hs, saindo a urna
mortuária do Velório "C" do Cemité-
rio Parque da Ressurreição, seguin-
do para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE VICENTE DOS SANTOS
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 51 anos de idade.
Era filho do Sr. Antônio Vicente
dos Santos, falecido e da Sra. Se-
verina Jeronimo dos Santos.   Dei-
xa os filhos: Leticia da Silva San-
tos e Henrique da Silva Santos.
Deixa demais familiares e amigos.
O seu sepultamento deu-se ontem
as 15:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal da Vila
Rezende - Sala 01, seguindo para
o Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MICHELLE OLIVEIRA ONO
MAETA faleceu anteontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 38 anos
de idade e era casada com Sr. Wi-
lliam Lotto Maeta. Era filha do Sr.
João Hiroyuky Ono e da Sra. Zulei-
ka Oliveira de Souza Ono. Deixa a
filha Rafaela de Oliveira Ono. Dei-
xa ainda demais familiares e ami-
gos. O seu corpo foi transladado
em auto fúnebre para a cidade de
São Pedro e o seu sepultamento
deu-se ontem as 16:00 hs, saindo
a urna mortuária do Velório Memo-
rial Bom Jesus - Sala 01, seguindo
para o Cemitério Parque de São
Pedro. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO JOSE LONGATTO
faleceu ontem na cidade de Piraci-
caba, aos 87 anos de idade e era
viúvo da Sra. Anna Crivellari Lon-
gatto. Era filho do Sr. João Longat-
to e da Sra. Margarida Fazenaro,
falecidos. Deixou os filhos: Antô-
nio Jorge Longatto casado com Eli-
ana Prezotto Longatto, Eliana Apa-
recida Longatto Fernandes, já fa-
lecida que foi casada com Avelino
Fernandes, Maria Conceição Lon-
gatto casada com Ney Carlos Din-
dorf Grillo, Jose Claudio Longato
casado com Ana Lucia Leistner,
Primo Gerson Longatto casado com
Aline Gonçalves Esteves Longat-
to. Deixa ainda netos e 01 bisneta.
O seu sepultamento deu-se ontem
as 16:00 hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade - Sala
02, seguindo para o Cemitério da
Saudade, onde foi inumado em ja-
zigo da família. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JACOB NOVAES faleceu ante-
ontem na cidade de Piracicaba, aos
95 anos de idade e era viúvo da
Sra. Antônia Nair Novaes. Era filho
do Sr. Benedicto Novaes e da Sra.
Maria Novaes, falecidos. Deixa os
filhos: Ubirajara, já falecido, Antô-
nio Jurandir Novaes casado com
Fatima Pecoraro Novaes e Arare
Novaes. Deixa ainda netos e bisne-
tos. O seu sepultamento deu-se
ontem as 10:30 hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade -
Sala 07,  seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. VICENTINA DE JESUS LUTE-
RO faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 70 anos de idade e
era casada com o Sr. Antonio Lute-
ro.  Era filha do Sr. João Candido
Neto e da Sra. Maria José de Jesus,
falecidos.  Deixa a filha: Ariele Cris-
tiane Lutero.  Deixa demais paren-
tes e amigos.   O seu sepultamento
dar-se-á hoje  as 10:00 hs, saindo
a urna mortuária do Velório Munici-
pal da Vila Rezende - Sala 01 se-
guindo para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. TEREZINHA AUGUSTA
CARDOSO faleceu dia 18 na cida-
de de Charqueada, aos 73 anos
de idade e era viúva do Sr. José
Vieira dos Santos. Era filha dos
finados Sr. Benedito Mantovani e
Sra Elvira Alves Mantovani. Deixa
os filhos: Renato Cardoso, Rober-
to Aparecido Cardoso casado com
Cristiane Cardoso. Deixa demais
parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 19 as 16:00hs,
saindo a urna mortuária do Velório
Municipal de Charqueada, seguin-
do para o Cemitério Municipal de
Charqueada. Á família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. DEUSDEDIT ANTONIO FERREI-
RA faleceu dia 19 na cidade de Pi-
racicaba, aos 62 anos de idade e
era casado com a Sra. Noemi dos
Santos Ferreira. Era filho da Sra.
Isaura Ferreira, falecida. Deixa os
filhos: Jefferson dos Santos Fer-
reira casado com Edilene, Alexan-
dre dos Santos Ferreira casado
com Vanessa Nogueira, Bianca dos
Santos Ferreira casada com Aman-
da Candido, Lucas Antonio  Ferrei-
ra casado com Fernanda, Cleber-
son dos Santos Ferreira. Deixa
duas netas demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia
19 as17:00, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal Vila Rezen-
de, sala 3, para o cemitério Municipal
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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FALECIMENTOS
SRA. SUELI RAVELLI FREDRIGO
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 69 anos, filha do Sr. Antonio
Ravelli, já falecido e da Sra. Anto-
nia Bellote Ravelli, era casada com
o Sr. Carlos Roberto Fredrigo; dei-
xa os filhos: Rodrigo Cesar Fredri-
go, casado com o Sra. Carolina
Peres Fredrigo e Fernanda Fredri-
go. Deixa irmãos, sobrinhos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 16h30 da sala
“A” do Velório do Cemitério Parque
da Ressurreição, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARCIA CANAZ MORGAN
faleceu dia 19 p.p., nesta cidade,
contava 73 anos, filha da Sra. Iza-
bel Canaz, já falecida, era viúva do
Sr. Wilson Luiz Morgan; deixa os
filhos: Sheron Soraia Morgan, ca-
sada com o Sr. Fernando Antonio
Forti; Jonas Yuri Morgan e Karine
Sabrina Morgan Moreira de Lima,
casada com o Sr. Marcelo Moreira
de Lima. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo saí-
do o féretro às 13h00 da sala “01”
do Velório do Cemitério Municipal
da Vila Rezende, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CAMILO LEITE faleceu dia 19
p.p., nesta cidade, contava 78
anos, filho dos finados Sr. Hermi-
nio Leite e da Sra. Benedita Alves
Pires, era casado com a Sra. Elvira
Tome Leite. Deixa irmãos, sobri-
nhos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro às
14h00 do Velório Municipal de Salti-
nho/SP, para o Cemitério Municipal
de Saltinho/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFº HELIO FORTUNATO BIFFE
CAVALLARI faleceu dia 19 p.p.,
nesta cidade, contava 92 anos, fi-
lho dos finados Sr. Ecio Biffe Ca-
vallari e da Sra. Anna Hipolito Ca-
vallari, era casado com a Sra. Au-
rea Rodrigues Cavallari; deixa os
filhos: Helio Rodrigues Cavallari,
casado com a Sra. Solange Apare-
cida Biscaro Cavallari e Joseana
Rodrigues Cavallari, casada com o
Sr. Fabio Alessandro Correa. Deixa
netos, bisneta, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado anteontem, tendo saído o fére-
tro às 16h00 do Velório Municipal de
Saltinho/ SP, para o Cemitério Muni-
cipal de Saltinho/SP. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. TARCISIO MIGUEL MORET-
TI STELLA faleceu dia 19 p.p.,
nesta cidade, contava 88 anos,
filho dos finados Sr. Ernesto Stella
e da Sra. Aurora Moretti, era viúvo
da Sra. Maria Odete de Almeida
Stella; deixa os filhos: Ariovaldo
Stella, já falecido; Ana Lucia Stella
Rodrigues e Sandra Regina de Al-
meida Guerreiro. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro às
13h00 do Velório da Saudade, sala
03, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CARMEM DE CARVALHO
CAMARGO faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 67 anos, fi-
lha dos finados Sr. João Batista
de Carvalho e da Sra. Aldevina Ba-
tista de Carvalho, era casada com
o Sr. Luiz Plinio Camargo; deixa as
filhas: Daniela Cristina Camargo,
casada com o Sr. Mauri da Silva
Sanrroman e Luana Cristina Ca-
margo. Deixa netos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 15h00 da sala “B”
do Velório do Cemitério Parque da
Ressurreição, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. VALENTINA SENCHETTI fa-
leceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 90 anos, filha dos finados Sr.
Victorio Emmanoel Senchetti e da
Sra. Maria Valeria Senchetti. Deixa
filhos, genros, noras, netos, bisne-
tas, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às 17h00
da sala 03 do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para a
referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA LENI ANDIA CHRIS-
TOFFOLETTI faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 79 anos, fi-
lha dos finados Sr. Octavio Andia e
da Sra. Maria Manarin Andia, era
viúva do Sr. Francisco Agenor
Christoffoletti; deixa os irmãos: Jose
Denival Andia, casado com a Sra.
Aurea Benedita Christoffoletti An-
dia; João Jair Andia, casado com a
Sra. Vera Lucia Valerio Andia e Ar-
lete Aparecida Andia Beltrame, ca-
sada com o Sr. Jose Alceu Beltra-
me. Deixa demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o féretro às
14h00 do Velório da Saudade, sala
“05”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. DANIEL POLIZEL faleceu an-
teontem, na cidade de Charqueada
– SP, contava 73 anos, filho dos fi-
nados Sr. Baptista Polizel e da Sra.
Paulina Perin Polizel, era viúvo da
Sra. Maria Aparecida Angeleli Poli-
zel; deixa os filhos: Jose Roberto
Polizel; Claudenice Ap. Polizel Vi-
centin, casada com o Sr. Luis Car-
los Vicentin; Claudineia Cristina Po-
lizel Bortolucci, casada com o Sr.
Marcelo Bortolucci e Andre Batista

Polizel, casado com a Sra. Shirlene
Gomes de Araujo Polizel. Deixa ne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado anteon-
tem às 16h45 no Cemitério Parque
da Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

POLICIAL CIVIL ANTONIO FRAN-
CISCO faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 86 anos, filho dos
finados Sr. Manoel Francisco e da
Sra. Maria da Gloria, era casado com
a Sra. Joana Aparecida Crivellari
Francisco; deixa os filhos: Sueli
Aparecida Francisco; Rosangela
Maria Francisco, já falecida; Antonio
Sergio Francisco, já falecido; Paulo
Roberto Crivellari Francisco, casa-
do com a Sra. Edimara Ap. Geraldin
Francisco; Glaucia Valeria Francis-
co e Leticia da Gloria Crivellari Fran-
cisco. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 14h00 da sala
“03” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole.  À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. NELSON PEROZZA faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
86 anos, filho dos finados Sr. Al-
berto Perozza e da Sra. Ida Monari,
era viúvo da Sra. Romana Eugenia
Longatto Perozza; deixa as filhas:
Selma Aparecida Peres, viúva do
Sr. Marcelino Aparecido Peres e
Daniele Perozza de Oliveira, casa-
da com o Sr. Paulo Sergio de Oli-
veira. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 14h00 da sala
“B” do Velório do Cemitério Parque
da Ressurreição, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. KEITY VIRGINIA VICTOR fa-
leceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 38 anos, filha do Sr. Nelson Vic-
tor de Souza e da Sra. Ana Candida
Victor, era casada com o Sr. Marcos
Buzelli; deixa o filho: Ryan Victor dos
Santos. Deixa demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro
às 17h00 do Velório da Saudade,
sala “04”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ORIDES PALOMARES faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
83 anos, filho dos finados Sr. Mari-
no Palomares e da Sra. Idalina Poli-
to, era casado com a Sra. Luiza
Lopes Palomares; deixa o filho: João
Leire Palomares, casado com a Sra.
Marcia Alcarde Palomares. Deixa
netos, bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro
às 15h30 do Velório da Saudade,
sala “03”, para o Cemitério Municipal
da Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUCIA PERIN MANDRO fale-
ceu ontem, nesta cidade, contava
98 anos, filha dos finados Sr. Anto-
nio Perin e da Sra. Josephina Cal-
deran, era viúva do Sr. Sebastião
João Mandro; deixa os filhos: Fran-
cisco Antonio Mandro, já falecido;
Tarcisio Roberto Mandro; Maria Apa-
recida Mandro; Maria Cecilia Man-
dro; Jose Laurindo Mandro; Luiz
Gonzaga Mandro; Paula Maria Man-
dro; João Arnaldo Mandro; Jose Clau-
dio Mandro, já falecido; Maria Leo-
nete Mandro; Maria Idina Mandro e
Nivaldo Jose Mandro. Deixa genros,
noras, netos, bisnetos, tataraneta,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00 da
sala “D” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIONIDES SOUZA DA-
MASCENO DE ALMEIDA faleceu dia
18, nesta cidade, contava 87 anos,
filha dos finados Sr. José Pedro Da-
masceno e da Sra. Perolina Alves de
Souza, era viúva do Sr. Abel Damas-
ceno de Almeida; deixa os filhos:
Jonas Damasceno de Almeida, ca-
sado com a Sra. Janilce Campos;
Gesilvaldo Damasceno de Almeida,
já falecido; Isabel Damasceno de
Almeida; Joel Damasceno de Almei-
da, casado com a Sra. Rosalina Brau;
Josue Damasceno de Almeida, ca-
sado com a Sra. Adriana Lucas Da-
masceno de Almeida; Josias Damas-
ceno de Almeida; Geremias Damas-
ceno de Almeida, casado com a Sra.
Rose Cordeiro e Ildete Damasceno
de Almeida, casada com o Sr. Ade-
mir da Costa. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado dia 19, ten-
do saído o féretro às 14h30 da sala
“02” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO CARLOS ERCOLIN
faleceu dia 19, nesta cidade, con-
tava 71 anos, filho dos finados Sr.
Jose Ercolin e da Sra. Cecilia Mar-
ques Ercolin, era casado com a Sra.
Terezinha de Jesus Pommer Ercolin;
deixa os filhos: Cristiano Aparecido
Ercolin, casado com a Sra. Andreia
Donizete C. Ercolin; David Jose Er-
colin, casado com a Sra. Ludmila
Tavares Costa Ercolin; Luis Francis-
co Ercolin, casado com a Sra. Catia
Fernanda Barbetta Ercolin e Maria
Clara Ercolin Agostini, casada com o
Sr. Silvio Cesar Agostini. Deixa ne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado dia 19,
tendo saído o féretro às 16h30 do
Velório do Cemitério Municipal de
Charqueada/SP, para a referida
necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.
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USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com
bomba de 3 estágio – R$ 1.500,00
- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmai-
der manual ou com motor – R$ 700,00
- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00
- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros,
total de altura 9 metros com redutor mecânico – R$
3.000,00
- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$
800,00
- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$
2.500,00
- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo
315 – SE – R$ 300,00
- Engate para Estrada Fiat.
Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independên-
cia 02 quartos, banheiro amplo,
sala de jantar, sala de estar, co-
zinha, lavanderia, varanda e ga-
ragem coberta; Móveis planeja-
dos e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina,
elevadores, salão de festas e
churrasqueira; Direto c/ Propri-
etário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sen-
do 1 suíte. Sala p/ home office,
copa-coz planejada, sala 2 am-
bientes c/ sacada. 2 vagas. Va-
lor R$ 550.000,00/Venda. R$
2.500,00/Locação. Tratar fone
(19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia
Grande, cels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima locali-
zação-maiores informações
19998963876.
------------------------------------------

proprietário, a cinco minutos do
Centro. Ideal para depósito,
com 450 metros quadrados,
com mezanino. Escritório em 2
pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS
PIRACICABA - com 5 cômo-
dos mais quarto para passar
roupa, lavanderia cobertura
mais quarto de ferramentas.
Piscina infantil, terreno me-
dindo 20 X 25 mts. Tratar fone:
99440-6695.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velhinhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permu-
ta com imóvel. Fone e Whatza-
pp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Pira-
cicaba oferece por contribui-
ção ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e What-
zapp (19) 3372-9484 e (19)
99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para
trabalhar em São Pedro,com
torno paralelo de 1 metro, não
precisa ser tempo integral,
Bom salário contato Zap (19)
996755952.
------------------------------------------

VENDO OU ALUGO, para
temporada e finais de sema-
na - 01-apto no Guarujá - S.P.
- praia da enseada, mobilia-
do, 02 - vagas  ( garagem ) -
04- quadras da praia - eleva-
dor - salão de jogos - churras-
queira - valor = R$ 250.000,00
, ou troco por chácara de igual
valor, na região metropolita-
na de Campinas. (19 )
9.9124-4751  / (19) 9.9488-
3437 , FALAR COM MARCIO.

CONTRATA-SE
Auxiliar Depto Fiscal
e Estudantes de Con-
tabilidade curriculum

para RHPIRACICABA@
HOTMAIL.COM
WhatsApp  (19)

984063682

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está aberta a Licitação relacionada abaixo:
Pregão Presencial nº 79/2022 - Processo nº 1.845/2022 - Objeto: Aquisi-
ção de Material de Construção - Início da Sessão Pública: 05/12/2022, às
09h00 na Secretaria Municipal de Turismo, sito a Rua General Osório, n°
846, Centro, São Pedro/SP. O edital completo encontra-se à disposição no
Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748,
no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site:
https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas. São Pedro, 21 de no-
vembro de 2022. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº  80/2022

Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico nº 80/2022, Processo: 1.847/
2022, que tem por objeto a Aquisição de Medicamentos Veterinários.  As propostas serão
acolhidas com início no dia 23/11/2022 às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 06/12/
2022. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 10:00 horas do dia 06/12/
2022. Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão
pública por meio da Internet, por intermédio do Sistema BLL Compras - acessível em
www.bll.org.br . O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e
Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-
9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bll.org.br .
São Pedro, 21 de novembro  de 2022. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos
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